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Tempo em Goiânia
Sol com algumas nuvens. 
Não chove.s   31º C 

t  14º C

t
Leia naS CoLunaS

Xadrez: Sem apoio, Rogério
Cruz paga o preço por ouvir a
própria voz
Política 2

livraria: Carlos Costa mergu-
lha no cotidiano íntimo de
grandes escritores
Essência 14

O Transtorno do Espectro Autista
é um distúrbio do neurodesen-
volvimento que causa compor-
tamentos diferenciados para o
indivíduo. Mas, ao invés da in-
clusão, olhares com estranheza
por acharem que não há neces-
sidade de estar ali reinam na
maioria das situações. Até mesmo
nas filas preferenciais. Cidades 9

Mães de autistas
lutam para obter
respeito e contra
o preconceito

TRE revisa votos
e Câmara terá 3
novos vereadores
O TRE-GO concluiu uma nova
totalização de votos que culmi-
nou na seleção de três novos
vereadores na Capital. Política 5

Atlético e vilA
decidem título
neste domingo 
Neste domingo, Atlético Goia-
niense e Vila Nova fazem o jogo
da volta da final do Campeonato
Goiano, às 16h, no Estádio An-
tônio Accioly. No 1º jogo, o Dragão
fez 2 a 0 no Tigrão. Esportes 7

MDB rivaliza
com PL em Rio
Verde neste ano
Candidato do prefeito Paulo do
Vale vai ser Carrijo. Contraponto
à chapa governista é o ex-depu-
tado Lissauer Vieira. Política 6

Exportações de carnes batem
recorde e alavancam economia
A fabricação das três principais carnes do território nacional está prevista
para alcançar 30,88 milhões de toneladas neste ano. Este montante re-
presenta um acréscimo de 3,9% em relação a 2023. A alta resulta em um
aumento na oferta interna, estimada em 21,12 milhões de toneladas, ga-
rantindo assim o suprimento no mercado brasileiro. Economia 4

Meia tonelada
de lixo é tirada
de bocas de lobo
A Secretaria Municipal de In-
fraestrutura Urbana informou
que, em janeiro, foram retiradas
620,34 toneladas de lixo e em
fevereiro 476,28 toneladas. De
setembro a dezembro de 2023,
servidores da pasta retiraram
mais de 1,1 milhão de resíduos
das bocas de lobo. Cidades 10

Criança de 6 anos
está desaparecida
há quase 2 dias
Sâmylla Victoria, de 6 anos, de-
sapareceu na noite de quinta-
feira em Aparecida de Goiânia.
A enxurrada arrastou Sâmylla,
que ainda não foi encontrada.
Por enquanto, apenas a mochila
da criança foi achada pelos
bombeiros. Cidades 11

Com corte 
de despesas,
superávit triplica
no 1º bimestre

Na soma total, o Estado de Goiás registrou a entrada de prati-
camente R$ 6,834 bilhões no primeiro bimestre deste ano,
diante de uma receita primária próxima a R$ 6,041 bilhões
nos mesmos dois meses de 2023, resultando em um ganho de
R$ 792,3 milhões em valores arredondados, com alta nominal
de 13,11% no período (sem descontar a inflação). Econômica 4

Mitsubishi
anuncia R$ 4 bi
para Catalão
A Secretaria de Estado de In-
dústria, Comércio e Serviços co-
memorou o anúncio da HPE Au-
tomotores, representante da Mit-
subishi Motors e Suzuki no Bra-
sil, de novos investimentos até
2032 na fábrica de Catalão, no
valor de R$ 4 bilhões, como di-
vulgado na quinta. Cidades 11

Secretaria nota aumento nas internações por dengue
O volume de internações por dengue aumentou gradativamente desde dezembro de 2023. Só no mês de março,
1.872 pessoas precisaram de internação. Em abril, nos 3 primeiros dias, foram 204 internados. Cidades 10

Governo optou por fazer um forte arrocho
nas despesas e acelerar o investimento

Flávio Carvalho/Fiocruz

Leandro Braz/O HOJE

A chance de o vice-governador Daniel Vilela não ser o candidato do governador Ronaldo Caiado à sucessão “é
zero”. Restará o desafio de pacificar possíveis adversários e superar os opositores certos, como Wilder. Política 2

Para 2026, caberá a Daniel dever de pacificar ou superar adversários
PALÁCIO DAS ESMERALDAS
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A Prefeitura de Goiânia nomeou, nesta sexta-feira (5),
novos secretários em seis pastas da administração, que
inclui o processo de desincompatibilização de titulares que
pretendem disputar as eleições deste ano, e mudanças rea-
lizadas pelo prefeito Rogério Cruz em outras estruturas da
administração. Deixam os cargos Geverson Abel (Desen-
volvimento e Economia Criativa), Valdery Junior (Adminis-
tração), Zander Fábio (Cultura) e Maria Yvelônia (Desen-
volvimento Humano e Social), que pretendem disputar as
eleições deste ano. Também há substituições na Comunicação
e no Instituto Municipal de Assistência à Saúde dos Servidores
de Goiânia (IMAS).

Para a Secretaria de Desenvolvimento e Economia
Criativa (Sedec) será nomeado o atual Chefe de Gabinete
da pasta, Thales Queiroz. Já a Secretaria de Administração
(Semad) será comandada pela atual secretária-executiva
da pasta, Rafaella Canedo. 

Na Secretaria de Cultura (Secult) assume Eduardo de
Souza.A Secretaria de Desenvolvimento Humano e Social
(Sedhs) passa a ser comandada pela ex-secretária executiva
da pasta, Luanna Shirley Sousa. Para a Secretaria de Co-
municação (Secom), foi nomeado o ex-secretário executivo
da pasta, publicitário Fábio Simonetti. Também houve mu-
dança na presidência do Instituto Municipal de Assistência
à Saúde dos Servidores de Goiânia (Imas). Deixa o cargo o
médico Marcelo Marques Teixeira para a entrada de
Gardene Moreira.  (Felipe Cardoso, especial para O Hoje)

2 n POLÍTICA

Após deixar
Republicanos,
prefeitura tem
nova equipe

Francisco Costa

A chance do vice-governa-
dor Daniel Vilela (MDB) não
ser o candidato do governador
Ronaldo Caiado (União Brasil)
à sucessão "é zero". A fala é do
vice-presidente do União Brasil
em Goiás, Delegado Waldir. As-
sim, restará o desafio de paci-
ficar possíveis adversários e
superar os opositores certos.
Presidente do PL em Goiás,
Wilder Morais tem ambições
de ocupar a cadeira do Palácio
das Esmeraldas. Ele também
é próximo a Caiado, que tenta
trazê-lo para a base já nas
eleições deste ano, o que po-
deria adiar os planos do se-
nador, em 2026.

Para Daniel, a saída seria
acomodar o PL tanto na chapa
majoritária em 2024 — desis-
tindo de indicar a vice de Sandro
Mabel (Republicanos, rumo ao
União Brasil) pelo MDB —, quan-
to em 2026, quando poderia des-
tinar uma das vagas ao Senado
ao partido de Wilder. Nada é
garantido, mas ambas as situa-
ções já foram discutidas. Essa
parceria com o PL, inclusive,
favorece os planos do gover-
nador Caiado, que tem o intuito

de disputar a presidência e
quer o apoio do partido. Prin-
cipalmente do ex-presidente
Jair Bolsonaro (PL).

É preciso dizer, o adiamento
dos planos de Wilder não seria
tão grande. Isso, porque Caiado
renunciaria ao mandato para
disputar a presidência e Daniel
já estaria disputando reeleição.
Com isso, o senador poderia
retomar o projeto já em 2030. 

Mas de volta aos adversá-
rios, em 2026, o também sena-
dor Vanderlan Cardoso (PSD)
pode concorrer ao governo,
caso não seja eleito prefeito de
Goiânia neste ano — ele é pré-
candidato ao Paço da capital.
Neste caso, a eleição talvez
fosse o mais benéfico para o
projeto de governo de Daniel,
apesar de ir contra os planos
da base para a cidade.

O melhor dos mundos seria
trazer Vanderlan, neste mo-
mento, para o grupo. Essa pos-
sibilidade, contudo, provavel-
mente se perdeu na escolha
de Mabel como pré-candidato
da base, uma vez que eles têm
perfil semelhante. 

Outro nome já colocado
como pré-candidato é o do ex-
governador Marconi Perillo

(PSDB). Neste caso, não há acor-
dos. Caberá a Daniel, simples-
mente, trabalhar para superar
o tucano no páreo. De fato, o
emedebista já tem atuado para
se acostumar à cadeira. Ele as-
sumiu o mandato interino
como chefe do Executivo de
Goiás em seis ocasiões.

A última vez foi no mês pas-
sado, quando o governador es-
teve em missão em Israel. Já a
primeira vez que Daniel assu-
miu o cargo foi quando Caiado
e a primeira-dama Gracinha ti-
raram breves férias na Europa,
ainda no primeiro semestre. 

Na segunda vez, o chefe do
Executivo foi a Portugal para
um evento com o ministro do
Supremo Tribunal Federal (STF),
Gilmar Mendes, em junho, en-
quanto a terceira ocorreu em
agosto, quando o gestor estadual
titular esteve em Pernambuco,
participando da Lide – Grupo
de Líderes Empresariais.

Em setembro do ano pas-
sado, Daniel assumiu quando
Caiado viajou à Argentina. Na
quinta, em novembro, o go-
vernador viajou à China. Em
outubro, Caiado chegou a des-
tacar o sucessor. “Daniel já de-

monstrou que é capaz de en-
frentar qualquer desafio, de-
monstrando uma dedicação in-
cansável, independente de fi-
nais de semana ou feriados”, 

Em entrevista recente, o
vice-presidente do União Brasil
em Goiás, Delegado Waldir,
afirmou que a chance de Daniel
não disputar o governo de
Goiás em 2026 é zero. Segundo
ele, o emedebista tem feito o
dever de casa. Waldir afasta a
possibilidade de Caiado apoiar
Wilder. “Ele fez e está fazendo
o dever de casa. É o nosso can-
didato.” (Especial para O Hoje)

A chance do vice-governador Daniel Vilela (MDB) não ser o candidato à sucessão no Estado “é zero”

“Ele fez e está fazendo o dever de casa.
É o nosso candidato a governador”,
garante o vice-presidente do 
União Brasil, Delegado Waldir

Sem apoio, Rogério Cruz paga 
o preço por ouvir a própria voz

O que eram só especulações do serpentário político
virou realidade. O prefeito de Goiânia, Rogério Cruz,
arruma as malas para deixar o Republicanos. O partido,
‘gentilmente’, avisou que não vai dar legenda para ele se
insistir em ser candidato à reeleição. Assim, neste sábado
(6), antes de fechar a ‘janela partidária’, ele deve anunciar
seu novo abrigo partidário. Existem cinco partidos que
ofereceram abrigo ao prefeito. O problema é que, todos
que têm um bom tempo de TV e rádio, como PP, PDT e SD,
são da base do governador Ronaldo Caiado. É natural que
haja pressão do governo para essas legendas apoiarem
Sandro Mabel (UB). O calvário político de Rogério não
para por aí. Afinal, uma candidatura majoritária precisa
de uma boa nominata de vereadores. Então, precisa
resolver isto neste sábado (6). Rogério é uma pessoa de
bem, trabalhador e tem muito a mostrar de sua gestão,
mas pecou por só ouvir a própria voz ou ‘luas pretas’ inte-
ressadas no poder e não nas demandas da população.
Agora, no apagar das luzes da ‘janela partidária’, é “des-
convidado” a sair do Republicanos, legenda que o abrigou
por muito tempo. Nesta altura dos acontecimentos e dadas
as circunstâncias, até o reflexo de Rogério no espelho
pode abandoná-lo. É da natureza política aliados chegarem
até à beira do precipício e largarem a mão do aliado.

Determinado a disputar reeleição
Pode-se até não aprovar o estilo de gestão do “Pé de

Toddy”, mas ninguém é indiferente à sua obstinação e de-
terminação em seguir em frente na disputa da reeleição.
Tudo indica que, espartanamente, lutará nos próximos
cincos meses até a eleição para convencer o cidadão que
ele é bom para Goiânia.

Até o maestro
Rogério Cruz passou o rodo

em muitos cargos comissionados
nesta sexta-feira (5). Mas o que
deixou os músicos da Orquestra
Sinfônica chateados foi a exone-
ração do maestro Eliseu Ferreira.
Ele exercia cargo comissionado
na Prefeitura de Goiânia.

Encontros do PT
A presidente estadual do PT,

vereadora Kátia Maria, promove
uma série de encontros regionais
neste mês de abril. Começa neste
sábado (6) por Iporá e domingo
(7) será a vez de São Luís de
Montes Belos.

Prefeito do PCdoB
Um dos aliados históricos do

PT, o PCdoB anuncia que o ex-ve-
reador e ex-deputado estadual
Fábio Tokarski é pré-candidato a
prefeito de Goiânia. Tem até o
mote da campanha: “Movimento
Goiânia 100 Anos: O Futuro Co-
meça Agora”.

Damares em Anápolis
Atendendo convite do prefeito

de Anápolis e presidente do Re-
publicanos em Goiás, Roberto Na-
ves, a senadora Damares Alves
participa neste sábado (6) do En-
contro Regional do Republicanos
em Anápolis. De acordo com os
organizadores, mais de 300 pré-
candidatas do partido vão estar
presentes.

TCM alerta
Os municípios têm até o dia 15

deste mês para enviar os seus ar-
quivos do Balanço Geral de 2023.
De acordo com o TCM, é importante
que os municípios comecem a pre-
parar e testar os arquivos antes
de enviar ao Tribunal para evitar
problemas de última hora. (Espe-
cial para O Hoje)

Para ganhar força, Daniel terá de
pacificar ou superar adversários

Prefeito fez reunião de alinhamento com novos titulares na sexta 
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OPiniãO n 3

Tem arame na sua cerveja 

Ricardo Viveiros

Antes ocorria apenas após os “feriadões”,
mas agora é a mesma coisa em qualquer época:
as estatísticas fortalecem o noticiário da mídia
que informa graves acidentes de trânsito, e mui-
tos com motoristas alcoolizados. A falta de edu-
cação, reforçada pela imprudência e sensação
de impunidade, rouba muitas vidas e deixa um
rastro de sangue nas estradas, cicatrizes nos co-
rações e mentes dos que sobrevivem à perda de
parentes e amigos.

Essa dura realidade continua cada vez pior.
Dados oficiais divulgados regularmente indicam
que as mortes de jovens em acidentes de trânsito,
nos últimos 10 anos, cresceram mais de 30%. O
progressivo agravamento da violência no tráfego
das vias públicas levou a Organização das Nações
Unidas (ONU) a proclamar 2011/2020 a Década de
Ação pela Segurança no Trânsito.

Há 28 anos perdi um filho e uma neta em de-
sastre de carro na cidade de São Paulo. Ele com
26 anos, e ela com 7 meses. Ricardo, ilustrador e
cartunista, era casado e tinha três filhos. Mariana,
que morreu com ele, era a caçula.

Naquela madrugada de 1996, um lacônico te-
lefonema anunciou: morreu Ricardo Filho, morreu
Mariana. O irresponsável que avançou o semáforo
vermelho e os matou fugiu, desapareceu. Enterrei
filho e neta juntos, um ato contra a lei da natureza.
Longos 15 anos depois, após uma luta sem trégua
marcada apenas pela busca de justiça, jamais de
vingança ou reparação financeira, o criminoso
foi encontrado e julgado. Respondeu em liberdade
à condenação de apenas um ano e nove meses.

Jamais aceitei a condição de vítima. Sofri tudo
o que era possível, cheguei ao fundo do poço e
voltei, sobrevivente, para seguir meu destino.

Contudo, cabe mudar a realidade que vivemos
neste país: o investimento em educação precisa
ser, no mínimo, 10% do PIB, as leis de trânsito
precisam ser mais rigorosas, as penas maiores e
realmente cumpridas.

Em 2021, o número oficial de mortos no Brasil,
vítimas de acidentes de trânsito, foi de 33.813; po-
rém, sabe-se que são contabilizados apenas aqueles
que morrem no local do acidente. Muitos acreditam
que esse número passe dos 50 mil mortos anuais.
A irresponsabilidade dos motoristas não deve/pode
ser tratada pela lei como simples acidente, quando
na verdade é crime.

Muitos me perguntam o porquê de relembrar
a tragédia que vitimou a nossa família. A resposta
é simples: na semana passada, por exemplo,
um jovem provavelmente alcoolizado segundo
apurações policiais, com um potente veículo es-
portivo, colidiu em alta velocidade na traseira
de um modesto carro de aplicativo. Matou o
motorista, que estava trabalhando para sustentar
sua família. Lembrar o passado significa um
alerta para que o mesmo não aconteça de novo
com outras pessoas.

Cabe à sociedade, em sua legítima defesa, lutar
por mais educação e pelo cumprimento de proce-
dimentos que garantam
os meios de provar a
culpa dos motoristas al-
coolizados, dos que di-
rigem de maneira insa-
na. Também é preciso,
insisto, que as leis de
trânsito sejam mais du-
ras, as penas mais rigo-
rosas e de fato cumpri-
das. Por você, por nós,
pelo futuro do Brasil.

Guilherme Vianna 

Fique calmo! O título deste artigo não é um
alerta ou um motivo de preocupação: sua saúde
não está em risco, tampouco a qualidade da
bebida. Muito pelo contrário. O uso de arames é
fundamental para a plantação de lúpulo (Humulus
lupulus), planta trepadeira, cujos cones florais
são essenciais na produção de cerveja. Esses cones
contêm resinas e óleos voláteis que contribuem
para dar o famoso sabor amargo e aromático do
líquido alcoólico, além de proporcionar estabilidade
à espuma e ajudar sua conservação. 

Como o lúpulo é uma trepadeira, isso significa
que ela cresce verticalmente. Por isso, os arames
são instalados em fileiras ao longo de toda a área
de cultivo para fornecer suporte às plantas, conforme
elas crescem. Os brotos se enrolam em torno dos
arames, permitindo que as plantas alcancem alturas
significativas. Mais do que isso, manter a planta
afastada do chão reduz o risco de doenças e pragas,
melhora a circulação de ar – favorecendo a pre-
venção de mofo e fungos, por exemplo – e facilita a
colheita, seja esta manual ou mecânica. 

A produção desse cultivo ainda é um território
a ser explorado no Brasil. De acordo com a Asso-
ciação Brasileira de Produtores de Lúpulo (Apro-
lúpulo), em 2023, 88 toneladas foram colhidas no
país. Isso representou crescimento de 203% em
comparação à safra de 2022. Apesar do avanço, o
volume produzido ainda é baixo. Afinal, bem
mais de 3 mil toneladas são importadas por ano,
conforme dados do Ministério da Agricultura e
Pecuária (MAPA). Para comparação, nos Estados
Unidos, maiores produtores globais, a produção
supera 50 mil toneladas ao ano. 

O cultivo requer condições específicas, como
clima temperado com verão ameno, inverno frio,
conjugado com luz solar adequada, solo bem dre-
nado e água de boa qualidade. Embora isso seja
realidade no Sul do Brasil, o clima tropical predo-
minante no país pode representar desafios. No
entanto, com pesquisa científica, desenvolvimento
de variedades adaptadas e técnicas de cultivo

adequadas, pode-se perfeitamente explorar o po-
tencial econômico-financeiro do lúpulo. 

Um estudo conduzido pela Faculdade de Ciên-
cias Farmacêuticas de Ribeirão Preto (FCFRP), da
Universidade de São Paulo (USP), mostrou que os
lúpulos desenvolvidos em solo nacional possuem
qualidade equiparável aos importados. Nesse ce-
nário, investir no cultivo de lúpulo tornou-se algo
bastante atrativo e interessante. Contudo, é preciso
estar atento às características específicas da tre-
padeira, que, assim como a uva, requer cuidados
especiais. Para se desenvolver em qualidade e
quantidade exige-se arames em seu cultivo, de
forma a mitigar riscos, incluindo quedas da planta
sofridas por ventanias ou ainda chuvas fortes. E,
nesse sentido, voltamos ao título deste texto. 

Para ter sucesso na plantação de lúpulo, dois
tipos de arames são fundamentais. A interligação
dos postes exige cordoalhas resistentes e duráveis.
Esse tipo de produto, como Belgo Cordaço®, ajuda
a reduzir o uso de madeira em 60% da área de cul-
tivo. Já para a sustentação das trepadeiras, é preciso
utilizar tecnologias com alta resistência à tração
contra o desgaste causado por agentes corrosivos
comumente utilizados no manejo agrícola. Para
este caso, Belgo Frutifio® oferece três vezes mais
zinco em sua composição, suportando até 500kgf
de impacto. Com esses dois produtos, a parreira de
lúpulo terá duração e resistência de acordo com as
expectativas do produtor e da produtora. 

A Belgo Arames, líder no mercado brasileiro
de arames de aço, tem se dedicado a atender
os produtores com so-
luções para ampliar o
mercado de lúpulo, re-
duzindo a dependên-
cia externa e maximi-
zando a oferta do in-
grediente local na in-
dústria de bebidas.
Arames de qualidade
também contribuem
para a cerveja de qua-
lidade. Um brinde! 

Ricardo Viveiros é jorna-
lista, professor e autor
de “A Vila que Descobriu
o Brasil”

Guilherme Vianna é doutor
em medicina veterinária
pela UFMG e gerente de
negócios da Belgo Arames

Não foi acidente
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Suicídio
Goiás registrou mais de 3 mortes por dia no úl-

timo mês. Este quantitativo é bastante preocupante
e nos faz refletir como as pessoas precisam se
tratar e entender o seu lugar no mundo. Eu tenho
passado por momentos difíceis nestes últimos
dias, com crises de ansiedade e dor no coração.
No meu caso, eu não tenho vontade de me matar,
mas vejo que muitas pessoas ainda não tem esse
autocontrole e a visão de que tudo irá passar. São
registrados cerca de 12 mil suicídios todos os anos
no Brasil. O tema precisa ser divulgado para que
as pessoas procurem ajuda. 

Cecília Lopes
Goiânia

{
Estamos

comprometidos em

criar um ambiente

propício para o

desenvolvimento

científico e

tecnológico 

das mulheres 

em Goiás”

José Frederico Lyra Netto, secretário
de Estado de Ciência, Tecnologia e
Inovação (Secti), ao comentar o edital
que foca na atuação das mulheres.
O Governo de Goiás prorrogou até
15 de abril o prazo para inscrição de
projetos nos dois editais destinados
à participação feminina nas áreas
de Ciências Exatas, Engenharia e
Computação. Com uma previsão de
R$ 2 milhões em auxílio financeiro,
os editais visam fortalecer e promo-
ver iniciativas que incentivem mu-
lheres a atuarem nessas áreas. Os
chamamentos são parte do progra-
ma Goianas na Ciência e Inovação,
iniciativa da Secretaria de Estado de
Ciência, Tecnologia e Inovação (Secti)
em parceria com a Fundação de Am-
paro à Pesquisa do Estado de Goiás
(Fapeg), e têm como objetivo princi-
pal garantir equidade de gênero na
ciência, tecnologia e inovação. O
prazo para submissão dos projetos,
inicialmente previsto para encerrar
em 29 de março, foi estendido para
permitir que mais pesquisadoras
possam participar. “Os editais re-
presentam um compromisso do Go-
verno de Goiás em promover opor-
tunidades para o desenvolvimento
científico e tecnológico das mulheres
em Goiás”, ressalta o presidente da
Fapeg, Marcos Arriel.

@jornalohoje
Infecção nos órgãos genitais causada ge-
ralmente pelo crescimento excessivo de
um fungo chamado de Candida Albicans, a
candidíase acomete cerca de 75% das mu-
lheres em algum momento de suas vidas.
Curtiu a publicação a leitora.

Michelly Soares

@ohoje
Faustão está fazendo progressos em sua
batalha pela saúde após passar por um
transplante renal. Sua esposa, Luciana
Cardoso, compartilhou nesta sexta-feira
(5) atualizações sobre seu estado de
saúde, revelando que Faustão superou
uma rejeição inicial do novo rim. “Deus no
controle”, comentou a leitora.

Sebastiana Aparecida Vieira 
(@sebastianavieira1) 
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Os resultados de um único bimestre po-
dem não dizer muito sobre como deverá
ser o restante do ano fiscal, mas podem su-
gerir os caminhos que a administração es-
tadual planejou seguir daqui até o final de
2024, com eleições municipais adiante e
uma campanha presidencial já antecipada-
mente deflagrada. Um roteiro que poderá
ainda sofrer alterações, caso sobrevenham
surpresas maiores – como uma indesejável
desaceleração das receitas, a exemplo do
cenário observado em março último.

Segundo a edição mais recente do rela-
tório resumido da execução orçamentária
estadual, já disponível no portal Goiás
Transparente, o governo optou, nos dois
primeiros meses deste ano, por aplicar
um arrocho nas despesas correntes, ex-
cluídos gastos com a folha de pessoal, e
acelerar fortemente o investimento, mais
do que triplicando, ao mesmo tempo, o
chamado superávit primário – a diferença
entre receitas e despesas, sem incluir
gastos com juros e amortizações.

O desempenho das receitas primárias,
turbinadas pelas transferências correntes,
pela arrecadação própria de impostos e con-
tribuições e por receitas do regime próprio
da Previdência Social (RPPS, o sistema pre-
videnciário dos servidores estaduais), favo-
receu os resultados positivos acumulados
no primeiro bimestre. Na soma total, o

Estado registrou a entrada de praticamente
R$ 6,834 bilhões no primeiro bimestre deste
ano, diante de uma receita primária próxima
a R$ 6,041 bilhões nos mesmos dois meses
de 2023, resultando em um ganho de R$
792,300 milhões em valores arredondados,
com alta nominal de 13,11% no período
(sem descontar a inflação).

Despesa estagnada
As despesas primárias totais pagas, in-

cluindo restos a pagar processados e não
processados também pagos e excluídos juros
e amortizações, virtualmente não saíram
do lugar, flutuando de R$ 5,753 bilhões para
R$ 5,756 bilhões entre os dois meses iniciais
do ano passado e igual intervalo deste ano.
Apenas para dar números mais detalhados,
a variação ficou limitada a 0,05%, corres-
pondendo a um acréscimo modestíssimo
de R$ 2,701 milhões. Como mostram os
dados, as receitas superaram as despesas,
sempre no conceito primário, por uma di-
ferença muito próxima a R$ 1,078 bilhão
em apenas dois meses (lembrando que o
resultado primário acumulado nos 12 meses
do ano passado havia se aproximado de R$
1,830 bilhão). Na comparação com os dois
primeiros meses de 2023, quando o superávit
primário havia atingido R$ 287,939 milhões
– o que significa dizer que o saldo aumento
nada menos do que 274,22% neste ano.

2 O comportamento das
despesas primárias foi deter-
minado por um corte de R$
402,011 milhões nos demais
gastos correntes, que caíram
de R$ 2,076 bilhões para R$
1,674 bilhão, numa baixa de
19,36% ainda em valores no-
minais. A folha de pessoal
exigiu o desembolso de R$
3,328 bilhões em janeiro e
fevereiro deste ano, partindo
de R$ 3,101 bilhões nos mes-
mos dois meses de 2023, cor-
respondendo a um incremen-
to nominal de 7,31% (ou seja,
em torno de R$ 226,707 mi-
lhões a mais).
2 No total, as despesas pri-
márias correntes registraram
baixa de 3,41% no mesmo
intervalo, recuando de R$
5,178 bilhões para pouco
mais de R$ 5,001 bilhões,
correspondendo a uma re-
dução de R$ 176,305 milhões.
Os gastos primários associa-
dos ao regime próprio da
Previdência, por sua vez,
cresceram 19,61%, passando
de R$ 385,687 milhões para
R$ 416,308 milhões (igual-
mente considerando gastos
pagos efetivamente e restos
a pagar processados e não
processados).
2 O aperto nas demais des-
pesas correntes trouxe folga
para um aumento mais do

que proporcional dos inves-
timentos, que registraram
salto de 47,61% entre o pri-
meiro bimestre do ano pas-
sado e os valores acumula-
dos nos dois meses iniciais
deste ano, avançando de R$
186,645 milhões, em núme-
ros aproximados, para R$
275,503 milhões.
2 O crescimento aparen-
temente vigoroso dos inves-
timentos estaduais está di-
retamente relacionado aos
números historicamente
muito baixos nesta área.
Comparado à receita corren-
te líquida, o investimento
passou a corresponder a
4,28% considerando os dados
do primeiro bimestre deste
ano, diante de 3,21% nos
dois meses iniciais de 2023.
2 Gastos com juros e amor-
tizações voltaram a crescer
depois do fim do “congela-
mento” virtual determinado
por decisões do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), manten-
do-se ainda abaixo dos valo-
res históricos em função da
adesão do Estado ao Regime
de Recuperação Fiscal (RRF).
Juros e encargos consumiram
R$ 89,255 milhões no primei-
ro bimestre deste ano, cres-
cendo 39,63% na comparação
com R$ 63,923 milhões de-
sembolsados no mesmo pe-

ríodo do ano passado. As
amortizações pagas saltaram
61,66% em igual período,
saindo de R$ 39,379 milhões
para R$ 63,659 milhões.
2 No lado das receitas, a
arrecadação de impostos,
taxas e contribuições regis-
trou alta de 15,04%, saindo
de R$ 3,351 bilhões para R$
3,855 bilhões, com altas de
15,83% para o Imposto sobre
a Comercialização de Mer-
cadorias e Serviços (ICMS),
de R$ 2,267 bilhões para R$
2,626 bilhões, e de 34,09%
para o Imposto sobre a Pro-
priedade de Veículos Auto-
motores (IPVA), que teve sua
arrecadação elevada de R$
160,256 milhões para R$
214,882 milhões.
2 As transferências corren-
tes aumentaram 20,17% na-
quela mesma comparação,
elevando-se de R$ 1,479 bi-
lhão para quase R$ 1,778 bi-
lhão, correspondendo a um
acréscimo de R$ 298,333 mi-
lhões. Embora tenham res-
pondido por 28,49% das re-
ceitas primárias correntes,
excluídas as receitas associa-
dos ao regime próprio da Pre-
vidência, a contribuição das
transferências para o aumen-
to daquelas receitas atingiu
praticamente 48,0%. (Espe-
cial para O Hoje)

Lauro Veiga Filho
| economica@ohoje.com.br

Com corte de despesas correntes,
superávit triplica no 1º bimestre

BALANÇO
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Alexandre Paes

A fabricação das três principais carnes do território
nacional está prevista para alcançar 30,88 milhões de
toneladas neste ano. Esse montante representa um acrés-
cimo de 3,9% em relação a 2023. Esse aumento resulta
em um aumento na oferta interna, estimada em 21,12
milhões de toneladas, garantindo assim o suprimento
no mercado brasileiro. As exportações também devem
apresentar um crescimento de cerca de 6,5%, alcançando
9,85 milhões de toneladas.

As informações foram divulgadas pela Companhia
Nacional de Abastecimento (Conab) na última sexta-
feira (5). De acordo com o presidente da Companhia,
Edegar Pretto, o aumento da oferta de carne no mercado
interno é uma boa notícia para os consumidores. “Além
do crescimento na produção, os custos dos insumos
para ração animal também estão mais baixos para os
criadores. Essa combinação de fatores tende a manter
os preços da carne em níveis mais acessíveis para os
brasileiros”, destaca.

No setor de carnes bovinas, a perspectiva é de cres-
cimento na produção, voltando ao patamar de 10 mi-
lhões de toneladas, quantidade alcançada em 2006 e
2007. De acordo com Gabriel Rabello, que é o gerente
de Alimentação Animal e Produtos Básicos da Conab,
esse aumento na produção ainda é resultado do ciclo
pecuário iniciado no ano passado, com um aumento
no abate de fêmeas. A disponibilidade interna do pro-
duto deverá chegar a 6,6 milhões de toneladas, se
mantendo próximo à estabilidade, com um leve au-
mento de 0,2%, enquanto que as exportações devem
ficar em torno de 3,5 milhões de toneladas.

“Ao analisarmos a situação internacional, apesar da
recuperação do mercado suíno chinês, é possível perceber
um aumento na procura pelo produto brasileiro devido
às restrições comerciais impostas pela China à carne
bovina de fevereiro a abril de 2020. No entanto, essa
maior demanda no exterior não deve impactar a dispo-
nibilidade de carne no mercado nacional, uma vez que
a oferta é maior e os custos dos insumos estão mais bai-
xos”, conforme destacado pelo gerente.

Também é esperada uma maior exportação da carne
suína em 2024. Se no ano passado os embarques chegaram
a 1,21 milhão de toneladas, para este ano é esperado
um volume exportado de 1,29 milhão de toneladas, 6,6%
superior. “Essa elevação se dá, principalmente, pela
conquista de novos mercados. Nos dois primeiros meses
deste ano os embarques estão 13% maiores em relação
ao mesmo período de 2023. O bom desempenho é con-
quistado mesmo com a queda de  32% nos envios para a
China, maior mercado consumidor da carne suína bra-
sileira”, pondera Edegar. 

O bom resultado é reflexo de um crescimento na
produção da carne suína no país na ordem de 3,7%, es-
timada em 5,55 milhões de toneladas. A alta nas expor-
tações não impactam na disponibilidade interna que
está estimada em  4,22 milhões de toneladas, elevação
de 2,8% em relação a 2023.

Para a avicultura de corte também é esperado um
aumento de 1,5% na produção neste ano em comparação
com 2023, sendo estimada em aproximadamente 15,4
milhões de toneladas. O maior volume produzido possi-
bilita uma elevação na disponibilidade do produto no
mercado interno de 4,3%, podendo chegar a 10,3 milhões
de toneladas, a terceira maior da série histórica. 

“A maior produção e, consequentemente, oferta das
demais proteínas impacta no mercado interno, pressio-
nando os preços  da carne de frango para baixo no país,
fazendo com que haja uma tendência de elevação da
demanda, o que influencia na maior disponibilidade do
produto”, destaca Rabello. Mesmo assim, as exportações
também devem ter uma ligeira alta de 0,9%, se mantendo
um pouco acima de 5 milhões de toneladas.

Além das informações sobre carnes, o quadro de
suprimento da Conab também traz informações sobre
a produção de ovos no país. De acordo com a esti-
mativa da estatal, a produção para 2024 deve atingir
um novo recorde e chegar a 41,1 bilhões de unidades
de ovos para consumo. Com este volume, a disponi-
bilidade per capita do produto deve se manter estável,
estimada em 200,2 unidades por habitante ao ano.
(Especial para O Hoje)

Exportações devem apresentar crescimento de cerca 
de 6,5%, alcançando 9,85 milhões de toneladas

A próxima edição do Goiás-
Fomento nos Bairros será rea-
lizada no Setor Garavelo, em
Aparecida de Goiânia, de 8 a
12 de abril, no Shopping Gara-
velo. A ação, que conta com
apoio da Prefeitura de Apare-
cida de Goiânia e da Associação
Comercial e Industrial (Aciag),
visa divulgar as linhas de crédito
disponíveis para os empreen-
dedores da localidade, que é
considerada um dos maiores
polos comerciais da Região Me-
tropolitana de Goiânia.

Segundo o presidente da
Agência de Fomento de Goiás
(GoiásFomento), Eurípedes do
Carmo, o objetivo é atender

os empresários que, por falta
de tempo, não têm como se
deslocar até a sede da agência.
Ele acrescentou que, nestes
cinco dias úteis, uma equipe
de técnicos da instituição fi-
nanceira estará à disposição
no Shopping Garavelo com in-
formações sobre como pleitear
um financiamento e, simulta-
neamente, outra equipe reali-
zará visitas in loco aos empre-
sários da região.

A GoiásFomento irá dis-
ponibilizar três linhas de cré-
dito principais para os em-
preendedores do Garavelo e
região. A primeira delas é o
Mais Crédito, com valor de

até R$ 21 mil e destinado aos
microempreendedores sem
necessidade de garantia para
obter o crédito.

A segunda opção é a linha
GoiásFomento Investimento,
para a compra de equipamen-
tos, reforma e aquisição de
bens para a empresa, que pode
ser parcelada em até 60 meses
com 12 meses de carência.

A terceira linha ofertada
é a GoiásFomento Giro, que
pode ser parcelada em até 24
meses com até três meses de
carência para reforçar o es-
toque da empresa e comprar
insumo para a produção. (Es-
pecial para O Hoje)

GoiásFomento nos Bairros chega
ao Setor Garavelo, em Aparecida

Exportações 
de carnes 
batem recorde e
impulsionam a
economia do País

Reprodução/BdF
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Francisco Costa 
e Isadora Miranda

Na sexta-feira (5), o Tribu-
nal Regional Eleitoral de Goiás
(TRE-GO) concluiu uma nova
totalização de votos que cul-
minou na seleção de três novos
vereadores para ocupar as ca-
deiras na Câmara Municipal.
Markim Goyá (PRD), Bill Guer-
ra (MDB) e Fabrício Rosa (PT)
foram os indicados para assu-
mir os cargos — é importante
salientar, inclusive, que o últi-
mo citado, na época das elei-
ções, estava no PSOL. A ceri-
mônia de diplomação está pro-
gramada para o dia 12 de abril,
enquanto a posse foi marcada
para acontecer no dia 14.

Os novos nomes do Parla-
mento substituirão os verea-
dores Paulo Henrique da Far-
mácia, do Agir, além de Edgar
Duarte e Pastor Wilson, ambos
do PMB, que foram destituídos
de seus mandatos após pro-
nunciamentos do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE). As deli-
berações se basearam em ir-
regularidades relacionadas ao
cumprimento da cota de gê-
nero durante as eleições de
2020 em Goiânia.

As determinações judiciais,
sob a relatoria de Nunes Mar-
ques no TSE, ordenaram a
remoção dos vereadores do
PTC (atualmente Agir) e PMB
da Câmara Municipal. O caso
do Agir, representado por
Paulo Henrique da Farmácia,
foi considerado pelo magis-
trado como uma distorção na
cota de gêneros, diferindo da
interpretação do relator an-
terior, Ricardo Lewandowski.
No caso do PMB, a decisão
de março deste ano também
se fundamentou no desres-
peito à cota de gênero e atin-
giu os vereadores Pastor Wil-
son e Edgar Duarte.

Batalha jurídica
Conforme mostrado pelo O

HOJE, o PSOL decidiu ir à Jus-
tiça pela vaga que será desti-
nada a Fabrício Rosa. “A com-
preensão do PSOL é que o man-
dato é do partido, uma vez
que foi necessário um trabalho

coletivo para o alcance do quo-
ciente eleitoral”, afirma Manu
Jacob, presidente metropolita-
na da legenda à reportagem.
Segundo ela, inclusive, o par-
tido já move ações nesse sen-
tido, uma vez que existem ju-
risprudências.

No caso, Fabrício deixou o
PSOL e se filiou ao PT para
disputar o mandato de depu-
tado estadual, onde é o pri-
meiro suplente do partido. “Ele
foi eleito com o quociente elei-
toral da sigla, a partir dos votos
dos candidatos do PSOL e dele
também. Mas agora ele não
faz mais parte do PSOL. Então,
a compreensão é de que o
mandato é do PSOL, uma vez
que é necessário que toda a
chapa se mobilize para alcan-
çar o quociente, todo o parti-
do”, detalha.

Assim, ela reforça que a
questão será judicializada. “En-
tramos com uma petição de
recontagem de votos junto ao
TRE e no Tribunal Superior

Eleitoral (TSE) e peticionamos
também a informação de que
Fabrício não faz mais parte do
PSOL. Vamos fazer o possível
e o que estiver ao nosso alcance
para que o mandato seja do
PSOL”, garante Manu.

A expectativa é que, apesar
da legislatura terminar esse
ano, o partido ainda consiga
uma sinalização da Justiça para
ocupar a cadeira da Câmara
de Goiânia. Caso seja possível,
assume a presidente estadual
da sigla, Cintia Dias.

Manu explica que se trata
de “mandata coletiva”, ou seja,
um grupo de mulheres enca-
beçado por Cintia Dias: “Agora
é que São Elas.” Inclusive, ela
reforça que já trabalha na for-
matação de uma chapa com-
petitiva para garantir o PSOL
na Câmara, em 2024.

“Estamos em um esforço
para formar uma chapa com-
pleta, competitiva e, ao mesmo
tempo, diversa. Os principais
nomes são o meu, da Cintia

Dias e da Bárbara Bombom”,
diz otimista ao Jornal O Hoje.
Vale lembrar que o último eleito
pelo PSOL ao parlamento da
capital foi Elias Vaz, em 2012.

O veículo de comunicação
também procurou Fabrício
Rosa para comentar sobre a
questão da cadeira e da postura
do PSOL. Ele diz estar ciente
da ação, mas acredita que esta
não correrá em tempo hábil.
Ele afirma, ainda, que não está
chateado e que esse tipo de si-
tuação faz “parte do jogo”.

Segundo Fabrício, todavia,
foi ele quem lutou para ga-
rantir a cadeira na Casa. “Eles
não participaram da luta. Não
foram às reuniões, nas audiên-
cias, não entraram com ações.
Eu fiz essa luta por três anos.
Claro que com outros verea-
dores também, como Igor Fran-
co, Paulo Magalhães… e com
seus advogados. Além disso,
eu tive 4.300 votos. Mas, enfim,
faz parte do jogo, né?” (Espe-
cial para O Hoje)

O governador Ronaldo
Caiado formalizou, na última
sexta-feira (5), a aquisição do
Sistema do Complexo Regu-
lador de Saúde de Porto Ale-
gre em visita à capital do Rio
Grande do Sul. A assinatura
do protocolo de intenções
ocorreu durante reunião com
o prefeito Sebastião Melo, no
Paço Municipal. O objetivo da
iniciativa é garantir maior in-
tegração, agilidade, eficiência
e qualidade no atendimento
aos pacientes, além de dimi-
nuir filas de internação e de
cirurgias no estado. 

“Esse novo sistema que será
oferecido a todo o estado de
Goiás indica quantos pacientes
estão em situação de urgência,
emergência, outros tantos em
cirurgias eletivas, qual é o custo
de cada procedimento, o tempo
de internação de cada paciente
e a vaga que se tem dentro
dos serviços especializados em
saúde”, pontuou Caiado.

Desenvolvido pela Empresa
de Tecnologia da Informação e
Comunicação da Prefeitura de
Porto Alegre (Procempa), em
parceria com a Secretaria Mu-
nicipal de Saúde, o sistema pos-

sui três plataformas dedicadas
à regulação no Sistema Único
de Saúde (SUS) e compõe o sis-
tema oficial de regulação do go-
verno do Rio Grande do Sul, a
partir de convênio firmado com
a prefeitura da capital gaúcha.

Serão implementadas as pla-
taformas de Gerenciamento de
Consultas (Gercon), de Geren-

ciamento de Internações (Ge-
rint), para controle de leitos, e
de Gerenciamento de Procedi-
mentos de Alta Complexidade
(Gerpac), para gestão de proce-
dimentos especiais, como de on-
cologia. Elas possibilitam o com-
partilhamento de informações
com os prontuários dos serviços
de saúde. Segundo Caiado, o ob-

jetivo é “avançar cada vez mais
na diminuição do tempo de in-
ternação e também de cirurgia”. 

As negociações para aqui-
sição do sistema começaram
em julho de 2023, quando
Melo esteve em Goiânia para
reunião com Caiado no Palá-
cio das Esmeraldas. “O siste-
ma é um processo que dimi-

nui o custo e qualifica o aten-
dimento ao cidadão que pre-
cisa do SUS. Quero agradecer
essa parceria e dizer que es-
tamos juntos, vamos traba-
lhar para que Goiás possa im-
plementar o mais rápido pos-
sível”, ressaltou o prefeito Se-
bastião Melo. (Felipe Cardo-
so, special para O Hoje)

PARCERIA

Cerimônia de
diplomação está
programada para
o dia 12 de abril

TRE revisa votos e Câmara de
Goiânia ganha novos vereadores
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Yago Sales

Quem acompanha o cená-
rio político-eleitoral de Rio Ver-
de, sob as coordenadas do pre-
feito Paulo do Vale, compreen-
de que talvez não haja muita
mudança. O candidato do man-
datário é, de fato, o médico
Wellington Carrijo. 

Do MDB, Carrijo, embora
não pontue bem nas pesquisas,
é o queridinho do próprio pre-
feito, de Daniel Vilela e de Ro-
naldo Caiado, do União Brasil.
Não se pode esquecer, claro,
do apoio de Lucas do Vale. 

Em contraponto à candi-
datura da base governista,
surge, com força, foco e fé, o
nome do ex-presidente da As-
sembleia Legislativa (Alego)
Lissauer Vieira do PL do ex-
presidente Jair Messias Bol-
sonaro. O elogio que corre na
cidade é que o ex-deputado
tem conseguido fazer uma no-
minata invejável na cidade,
atraindo para si até ex-pre-
feitos. Todos sob o lema: der-
rotar os do Vale. Simples. 

Não é de agora que o jornal
O HOJE tem abordado a crônica
política local, com indecisões e
aguardos por parte de Lissauer
que, até o último momento, es-

perava que o atual prefeito o
apoiasse para a sucessão. Não
ocorreu. O jeito vai ser fazer
política na raça, indo contra a
máquina e todo o poderio ad-
vindo de Goiânia, ou seja, do
Palácio das Esmeraldas. 

Recentemente, em análise
na coluna Xadrez, o jornalista

Wilson Silvestre, do jornal O
HOJE, lembrou: “Para a maio-
ria dos rioverdenses, a gestão
do prefeito Paulo do Vale é óti-
ma, mas, como liderança polí-
tica, existem mais divergências
do que aprovação”. 

E retratou: “Sua persona-
lidade centralizadora só per-

mite pessoas à sua volta se
forem obedientes e rezarem
em sua cartilha política. Por
conta de seu estilo meio feu-
dal nas tratativas para costu-
rar alianças, acabou criando
um problema para a base de
Ronaldo Caiado e Daniel Vi-
lela em Rio Verde”. 

Na ocasião, o prefeito ha-
via criado birra de uma per-
sonagem importante da po-
lítica de Rio Verde: a depu-
tada federal Marussa Boldrin
qie à época comandava o di-
retório municipal. Na oca-
sião, Paulo do Vale temia que
Marussa apoiasse um adver-
sário de seu grupo, mesmo a
deputada sendo fiel à base
caiadista. “Por conta dessa
insegurança entre os dois, o
prefeito articula para filiar
no União Brasil seu pupilo
político, Wellington Carrijo,
que permanece no MDB.
Mesmo taxando a deputada
de intransigente, Marussa
sempre pediu ao prefeito
uma garantia de apoio à sua
reeleição em 2026”, lembrou
Silvestre, na coluna. 

A intenção primordial e ir-
reversivelmente era, justa-
mente, 2026. E Paulo quer
mesmo é garantir o futuro po-
lítico do filho, Lucas do Vale,
que deverá ser lançado para
deputado federal no próximo
pleito. Para isso, teria de tirar
base de Marussa, enfraque-
cendo-a. Tudo isso gerou ira
no presidente da Faeg, José
Mário Schreiner. Não deu cer-
to. (Especial para O Hoje)

O PDT oficializou, na tarde
da última sexta-feira (5), o
apoio à pré-candidatura do
prefeito Vilmar Mariano (UB)
na corrida pela prefeitura de
Aparecida de Goiânia. Para
isso, o partido retirou a pré-
candidatura de Rosely da Saú-
de. O prefeito se filiou na úl-
tima quinta ao União Brasil
na tentativa de se viabilizar
como o nome da base do go-
vernador Ronaldo Caiado
(UB) e do vice-governador Da-
niel Vilela (MDB).

O encontro que selou o
apoio da sigla foi realizado
em um espaço de eventos no
Setor Araguaia, em Aparecida.
"Discutimos com o nosso gru-
po e decidimos pelo bem da
cidade. Nós vemos que quem
ama Aparecida quer o melhor
caminho. Sem dúvida, o me-
lhor caminho é com o Vilmar,
uma pessoa que tem dispo-

nibilidade para o trabalho e
tem um carinho pelas pes-
soas", afirmou o deputado es-
tadual George Morais, presi-
dente estadual do PDT.

O prefeito Vilmar Mariano,
pré-candidato à reeleição pelo
União Brasil, agradeceu pelo
apoio da sigla e afirmou que o
PDT, comandado por George e
pela Deputada Federal, Flávia
Morais, agrega musculatura
ao seu projeto.

"Fizemos um compromisso
com o deputado George Mo-
rais e com a deputada Flávia
Morais, esse casal que tanto
tem ajudado Aparecida, e es-
tamos entregando uma chapa
competitiva de vereadores.
No próximo governo, certa-
mente, se ganharmos a elei-
ção, o PDT terá participação
ativa no meu governo", afir-
mou. (Felipe Cardoso, espe-
cial para O Hoje)

APARECIDA DE GOIÂNIA

Nome do prefeito Paulo do Vale vai ser Carrijo; contraponto é o ex-deputado Lissauer Vieira

De olho em 2026, MDB
rivaliza com PL em Rio Verde

Reprodução
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PDT declara apoio ao nome de Vilmar Mariano
Divulgação

O médico Wellington Carrijo é o escolhido pelo prefeito Paulo do Vale para ocupar a pré-candidatura

“Pelo bem da cidade”, justificou o presidente goiano da sigla, deputado estadual George Morais

“Para a maioria dos rioverdenses, a gestão de Paulo do Vale é ótima, mas, como liderança política, existem mais divergências do que aprovação”, escreveu Wilson Silvestre

Reprodução
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Larissy Summer

Neste domingo (7), Atlético
Goianiense e Vila Nova fazem
o jogo da volta da final do
Campeonato Goiano, às 16h,
no Estádio Antônio Accioly. O
Rubro-negro venceu a primeira
partida por 2 a 0 e tem a van-
tagem de poder empatar ou
perder até por um gol de dife-
rença, já o Colorado precisa
vencer por mais de dois gols
de diferença para ficar com
título. Em caso do Vila vencer
por 2 a 0 a taça será definida
nos pênaltis.

Atlético-GO
O técnico Jair Ventura quer

espantar qualquer situação
que já coloque a sua equipe já
com a taça na mão, apesar da
boa vantagem o treinador dei-
xa claro que não tem nada ga-
nho e que o Atlético jogará
para vencer. 

“Não tem situação de oba-
oba, de já ganhou, não tem si-
tuação de vantagem... vamos
para o jogo sem pensar no que
aconteceu no primeiro jogo. O
Atlético-GO busca o gol a todo
momento, tem o melhor ataque
do país no momento, tem o me-
lhor percentual de vitórias, mas
isso não nos garante o título”.

“Vamos entrar com muito
respeito ao nosso adversário,
sem pensar na vantagem do
primeiro jogo. Essa vantagem
não garante nada. Quem for
ao estádio vai ver o time com

a mesma maneira do primeiro
jogo”, completou o treinador. 

Jair reforça que quer a sua
equipe competitiva, para frente
como de costume e que deixe
para pensar na vantagem, se for
necessário, nos minutos finais.

“A vantagem é para o últi-
mo minuto. Faltou um minuto,
temos um escanteio, vamos
colocar a bola na área ou co-
brar curto? Vamos fazer curto,
que acaba o jogo. Fora isso,
vamos buscar o gol a todo ins-
tante. Não tem nada ganho,
não tem negócio de festa, in-
ternamente não tem nada. Não
tem oba-oba, as pessoas na
rua falam “já ganhou”, mas
vamos como se tivesse 0 a 0”,
afirmou o treinador.

Vila Nova
O técnico Márcio Fernandes

teve uma semana inteira sem
jogos para se preparar para o
confronto de domingo, dife-
rente da semana do primeiro
jogo, pois enfrentou o Goiás
pela Copa Verde. O treinador
valorizou esse período de sem
jogos para poder treinar sua
equipe e sabe que o time tem
uma missão não tão fácil con-
tra o Atlético-GO.

“Tivemos uma semana para
poder recuperar os jogadores
e fazer mais trabalhos. Pude-
mos colocar mais os conceitos
que a gente quer. Isso é muito
importante para a gente. Mas
sabemos das dificuldades que
vamos enfrentar, uma equipe
forte, que tem muita qualidade,
mas acho que estamos prepa-
rados para conseguir nosso
objetivo.”

“É muito difícil, o Atlético-

GO é muito forte e fica mais
forte ainda em seus domínios,
mas o campeonato não acabou
ainda”, completou o treinador. 

Casa cheia 
A final do Goianão terá casa

cheia. Os ingressos para o jogo
de domingo (7), no Estádio An-

tônio Accioly, estão esgotados.
A carga total de cerca de 12
mil  ingressos acabou em pou-
cas horas, as vendas começa-
ram na madrugada de terça-
feira (2). A partida terá apenas
torcedores do Atlético Goia-
niense presentes no estádio.
(Especial para O Hoje)

Atlético e Vila
decidem final
inédita do
Campeonato
Goiano neste
domingo (7)

O próximo campeão goiano
será decidido neste domingo
(7), e quem vencer levará um
troféu exclusivo para casa. Nes-
ta quinta-feira (4), a Federação
Goiana de Futebol apresentou
a taça da grande final do Cam-
peonato Goiano 2024. O evento
aconteceu na Assembleia Le-
gislativa de Goiás, Alego, e a
taça ficará exposta no saguão
de entrada do Palácio Maguito
Vilela, até o dia da decisão.

O troféu foi produzido ex-
clusivamente para o campeão
deste ano e conta com muitos
detalhes. Possui 60 centíme-
tros de altura e 32,5 de diâ-
metro. A estrutura foi fabri-
cada em metal com acaba-
mento em banho de níquel.
Os detalhes da bola de futebol,
do brasão da FGF e da pla-
queta de campeão possuem
gravações forjadas em baixo-
relevo e banhados em ouro.

O presidente da FGF, Ronei
Freitas, comemorou o desem-
penho do campeonato até o
momento e agradeceu os par-
ceiros. “Tenho gratidão por to-
dos os parceiros que ajudam
o Campeonato Estadual a ter
mais visibilidade e a levar o
futebol goiano a nível nacional.
Isso mostra tudo o que nós te-
mos de bom. Nada melhor do
que trazer a taça do Goianão
para a casa do povo, que é a
Assembleia Legislativa”. 

Em nota, a Federação di-
vulgou detalhes da mudança
e do desenvolvimento da nova
taça. “Design inovador e arro-

jado para fazer jus à impor-
tante conquista a ser come-
morada. O campeão será eter-
nizado na plaqueta fixada à
base de madeira, gravando li-
teralmente o seu nome na his-
tória do futebol goiano”. 

A partida decisiva da final
entre Atlético-GO e Vila Nova
acontece no próximo domingo
(7), a partir das 16h, no Estádio
Antônio Accioly. Os times se

enfrentaram no primeiro jogo
da final, e o Dragão venceu por
2 a 0. Com boa vantagem, o
atual bicampeão está mais perto
do troféu e pode conquistar o
terceiro título seguido. Do outro
lado, o Vila Nova acredita na
virada e segue firme no desejo
de quebrar o jejum de 19 anos
sem levantar a taça do Goianão.
(Ana Clara Praxedes, especial
para O Hoje) 

O Atlético tem a vantagem, mas o Vila Nova já reverteu um placar adverso de dois gols nas semifinais do Campeonato Goiano

O vencedor será definido no próximo domingo, entre Atlético e Vila

Final de semana de
decisões pelo Brasil. Além
do Campeonato Goiano,
sairão os campeões do
Campeonato Carioca, Mi-
neiro, Gaúcho, Cearense,
Baiano e Paulista.

Campeonato Gaúcho
No sábado (6), às

16h30, Grêmio e Juven-
tude, na Arena do Grê-
mio, em Porto Alegre, fa-
zem o jogo de volta da
decisão. O primeiro con-
fronto terminou empata-
do em 0 a 0, com isso ne-
nhuma das equipes tem
vantagem para o jogo de
volta. Quem vencer fica
com o título, em caso de
novo empate a decisão
será nos pênaltis.

Campeonato
Cearense 

Ceará e Fortaleza em-
pataram o primeiro jogo
e a decisão será diante
da torcida do Vozão. No
sábado (6), às 16h40,na
Arena Castelão, Ceará e
Fortaleza se enfrentam
pelo segundo jogo da fi-
nal. Nenhuma das equi-
pes tem vantagem.

Campeonato Carioca
O Flamengo e o Nova

Iguaçu fazem o segundo
jogo no domingo (7), às
17h,no Estádio Maracanã,
no Rio de Janeiro. No pri-

meiro confronto o Rubro-
negro venceu por 3 a 0 e
tem a vantagem de poder
perder até por dois gol
de diferença. 

Campeonato Mineiro
Cruzeiro e Atlético fa-

zem o segundo jogo  tam-
bém no domingo (7), às
15h, no Estádio Mineirão.
Na semana passada am-
bas as equipes empata-
ram em 2 a 2, o Cruzeiro
tem a vantagem do em-
pate já que tem a melhor
campanha geral. 

Campeonato Baiano 
De virada, o Vitória

venceu o Bahia por 3 a 2
no primeiro jogo. Agora
a equipe Rubro-negra tem
a vantagem de poder em-
patar a partida de volta
que será neste domingo
(7), às 16h, na Arena Fon-
te Nova.

Campeonato
Paulista

O Santos venceu o Pal-
meiras por 1 a 0 e tem a
vantagem de poder em-
patar a segunda partida,
que será no domingo (7),
às 18h, no Estádio Allianz
Parque. O Palmeiras pre-
cisa vencer por mais de
um gol de diferença para
ficar com o campeonato.
(Larissy Summer, espe-
cial para O Hoje)

Final de semana de
decisões estaduais
por todo o Brasil

GRANDES EMOÇÕES

FGF apresenta o novo troféu
do Campeonato Goiano

DECISÃO

Roberto Corrêa/Vila Nova F.C.

A taça fica com QUeM?

Murilo Nascente/FGF

FIM DE SEMANA, 6 E 7 DE ABRIL DE 2024
ohoje.com

TéCnICAFICHA
Atlético-GO x Vila Nova 

Data: 7 de abril de 2024. Horário: 16h. Local: Estádio Antônio
Accioly, em Goiânia. Árbitro: Wílton Sampaio (Fifa/GO). Assis-
tentes: Bruno Pires (Fifa/GO) e Fabrício Vilarinho (Fifa/GO).

Atlético-GO: Ronaldo; Tubarão
(Maguinho), Adriano Martins,
Alix, Romão; Rhaldney, Baralhas,
Shaylon, Alejo Cruz, Luiz Fer-
nando e Emiliano Rodriguez.
Técnico: Jair Ventura

Vila Nova: Dênis Júnior; Mat-
heus Pivô, Ruan Santos, Juan
Quintero e Roberto; Ralf, João
Vitor e Bruno Matias; Estevão,
Henrique Almeida e Alesson.
Técnico: Márcio Fernandes 
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Ana Clara Praxedes

A seleção brasileira femi-
nina tem seu segundo com-
promisso do ano. Neste sábado
(6), as Guerreiras do Brasil es-
treiam na She Believes Cup,
contra o Canadá, a partir das
16h30. Esta é a nona edição
do torneio, que acontece anual-
mente nos Estados Unidos, e
conta com quatro seleções, a
dona da casa e outras três con-
vidadas.

Neste ano, a competição
adotou um formato diferente,
ao invés dos seis jogos, como
de costume, as quatro equipes
jogarão duas partidas, as se-
mifinais e a final ou terceiro
lugar. As vencedoras de cada
duelo avançam para a final,
enquanto as derrotadas deci-
dem o terceiro e o quarto lugar.
Os jogos finais serão na próxi-
ma terça-feira (9). Se o Brasil
avançar, irá enfrentar o ven-
cedor do duelo entre Estados
Unidos e Japão. 

É um torneio de curta du-
ração e serve como prepara-
tório para os Jogos Olímpicos,
que acontecem em julho deste
ano. O técnico Arthur Elias en-
fatizou a importância de jogar
com equipes preparadas e que

estarão nas Olimpíadas. “É im-
portante participar dessa com-
petição que tem um caráter
eliminatório. Nós sempre nos
preparamos visando esse mo-

mento de fase eliminatória em
qualquer torneio, então tenho
certeza que conseguiremos
aproveitar esses jogos para
muitas coisas que encontrare-
mos nas Olimpíadas, não só
por serem adversários que es-
tarão no torneio, mas também
pela qualidade do jogo que va-
mos enfrentar”. 

Focado em alinhar a equipe
para os próximos compromis-
sos, Arthur convocou novos
nomes para a competição, 15
das 23 atletas convocadas
atuam no Brasil e jogam o Bra-
sileirão Feminino. O treinador
afirmou que esse é um bom
momento para avaliar as atle-

tas. “Nossa ideia é de dar opor-
tunidade para as jogadoras
que estão aqui poderem jogar
de titular, de jogar um volume
interessante para que a gente
faça a avaliação mais justa e
correta possível dentro desse
processo de preparação para
as Olimpíadas que é o nosso
objetivo principal”.

Esta será a quarta partici-
pação brasileira no torneio. A
primeira vez foi em 2019, e a
equipe ficou em quarto lugar,
atrás da Inglaterra, Estados
Unidos e Japão. Em 2021, foi
vice-campeã. As americanas
foram as primeiras, Canadá o
terceiro e a Argentina o quarto.

A última participação foi em
2023, quando fez sua segunda
melhor campanha, em terceiro
lugar. Os EUA venceram em
primeiro, Japão em segundo e
Canadá em quarto. 

A equipe amarelinha tem
a vantagem de já conhecer as
adversárias. Desde que Arthur
Elias assumiu o comando do
time, em setembro de 2023, a
equipe jogou amistosos contra
Canadá e Japão, com uma vi-
tória e uma derrota em cada.
O último duelo que teve foi na
final da Copa Ouro, contra os
Estados Unidos, quando ter-
minou em segundo lugar. (Es-
pecial para O Hoje)

Seleção
feminina estreia
na She Believes
Cup contra o
Canadá neste
sábado (6)

GUerreirAs em campo
Lívia Villas Boas/CBF

O torneio será

preparatório para

as Olimpíadas de

Paris 2024
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Ronilma Pinheiro

Para uma festinha infantil,
não são convidados. No res-
taurante, não podem comer
na marmita mesmo que o
prato seja muito raso, o que
torna o ato difícil já que a
coordenação motora não aju-
da em muitos casos. Na igreja,
as pessoas olham com a cara
‘feia’ pois não conseguem fi-
car quietos. Até mesmo nas
filas preferenciais, há olhares
com estranheza por acharem
que não há necessidade de
estar ali. Essas são algumas
das situações que mães de
autistas passam no dia a dia
com os filhos.

Para muitos, esses atos po-
dem parecer pequenos e ir-
relevantes, mas para a Núbia
Aparecida de Sousa, 42, mãe
do pequeno Miguel, 5, que
está no Transtorno do Espec-
tro Autista (TEA), essas atitu-
des atingem mãe e filho de
forma que chega a ser dolo-
rosa. Núbia diz à reportagem
do jornal O Hoje, que por cau-
sa desse tipo de situação, se
afastou pouco a pouco da so-
ciedade. “Me afastei para não
ter que passar por esse tipo
de preconceito”, lamenta.

Carla Lacerda do Nasci-
mento, jornalista de 43 anos,
é mãe do João Lucas, 11 anos,
que também está no TEA. Ela
conta que desde que o filho
foi diagnosticado com a con-
dição aos dois anos de idade,
a família já enfrentou diver-
sas situações de preconceito
e intolerância. O caso mais
impactante ocorreu recente-
mente, quando a família pre-
cisou se mudar do condomí-
nio onde moravam, por causa
de reclamações de moradores
em decorrência do barulho
da criança. “João atualmente
tem passado por uma crise
de ansiedade e como ele é
um autista não verbal, ele é
nível 3. Às vezes essa dificul-
dade de conversar, de se ex-
pressar o faz gritar”, explica
Carla Lacerda.

A mãe conta que uma co-
laboradora da família tentava

explicar a situação para os
moradores, que interfonaram
reclamando do filho, mas no
geral, eram ríspidos. Após con-
versar com o síndico e explicar
a situação em reuniões com
os vizinhos,  as reclamações
diminuíram, mas a mulher já
estava com o psicológico aba-
lado e achou por bem, ir em-
bora do local.

A jornalista aprendeu a ig-
norar os olhares e focar no
bem-estar do filho, quando

sai para passear ou precisa
interagir com o meio social
de alguma forma. E nessa ca-
minhada, sempre que pode
passar informação e conscien-
tização, o faz.

Para a mulher, o dia a dia
é comparado a uma montanha
russa. “ A gente nunca sabe
como vai ser, de manhã pode
ser de um jeito, à tarde de ou-
tro, por isso que eu acho que
a conscientização, a divulga-
ção de informações corretas
sobre o autismo são essen-
ciais”, comenta.

O TEA é um distúrbio do
neurodesenvolvimento que
causa comportamentos dife-
renciados para o indivíduo,
como o atraso na fala, dificul-
dade de interação social, difi-
culdades cognitivas algumas
vezes, padrões de comporta-
mentos repetitivos e estereo-
tipados, podendo apresentar
um repertório restrito de in-
teresses e atividades. A expli-
cação é da Especialista ABA e
Neuropsicóloga, Nise Portela.

A médica esclarece que a
pessoa nasce autista, ela não
se torna ao longo do tempo.
“É uma neurobiologia de base
genética que determina se esse
indivíduo será ou não autista
no seu nascimento”, detalha.
No entanto, existem fatores

hereditários que influenciam
na possibilidade de uma crian-
ça nascer autista. “Se existem
parentes ou os pais são autis-
tas, essa probabilidade de uma
criança nascer com a deficiên-
cia aumenta exponencialmen-
te”, explica a médica.

Mas, além da hereditarie-
dade, outros fatores podem
contribuir para que a criança
nasça com o TEA, como é o
caso da prematuridade e da
idade parental, seja da mãe
ou do pai. “Mas o que se sabe
hoje é que o autismo tem uma
base quase prevalente gené-
tica”, reitera a especialista.

O diagnóstico do autismo
é feito por um médico espe-
cializado, que geralmente é
um neuropediatra ou um psi-
quiatra infantil. Esses profis-
sionais conseguem identificar
essas lacunas no desenvolvi-
mento, ou seja, as caracterís-
ticas que surgem na primeira
infância. Portela chama aten-
ção para o diagnóstico pre-
coce, uma vez que, quanto
mais cedo ocorrer a interven-
ção, melhor o prognóstico
deste paciente. 

No caso do pequeno Mi-
guel, o seu desenvolvimento
foi de uma criança normal
durante os primeiros meses
de vida. Segundo a mãe, o

filho teve um bom desenvol-
vimento, falou suas primeiras
palavras e andou no tempo
esperado. No entanto, os pri-
meiros sinais de alerta surgi-
ram quando Miguel comple-
tou o primeiro ano de vida.
“Com 1 ano e meio ele come-
çou a diminuir o vocabulário
e com 2 anos completos não
falava mais”, relembra Núbia,
ao afirmar que foi nessa época
em que começou a perceber
que algo não estava certo.

Ao consultar um pediatra,
surgiram as primeiras des-
confianças de que poderia ser
autismo. O diagnóstico final
foi de um especialista em neu-
ropsicologia. O laudo consta-
tou os seguintes sintomas: fa-
lou e parou de falar; andar
na ponta dos pés; estereotipias
flapping com as mãos;  não
respondia quando chamado
pelo nome; só assistia 1 dese-
nho e não aceitava ver outra
coisa; não olhava nos olhos;
sono leve acordava no meio
da noite e não dormia mais;
gostava de ficar sozinho; se
escondia quando alguém che-
gava em casa; não brincava
com brinquedos; não interagia
com outras crianças.

Desde que recebeu o diag-
nóstico, o menino faz as in-
tervenções com uma psicóloga
e o neuropsicólogo, que deu
o laudo. Atualmente, Miguel
é acompanhado por uma série
de especialistas, dentre psicó-
logos, fonoaudiólogos, fisiote-
rapeuta e psicomotricidade.

O pequeno Miguel ainda
precisa de muito apoio para
se vestir, ir ao banheiro pois
ainda não tem desfralde, to-
mar banho e fazer as demais
atividades diárias. Ele tam-
bém não aceita cortar o ca-
belo e nem as unhas devido
à auto sensibilidade.  Mas a
mãe já comemora as conquis-
tas que têm alcançado com
muito esforço. “Já tivemos
vários ganhos e apesar dele
ainda não falar, se comunica
de outras maneiras apontan-
do pegando objetos. Frequen-
ta o CMEI”, comemora. (Es-
pecial para O Hoje)

TEA é um distúrbio do neurodesenvolvimento que causa comportamentos diferenciados

Miguel de Sousa, de 5 anos, que está no Transtorno do Espectro Autista (TEA), durante intervenção

Mães de autistas lutam contra
preconceito com filhos 
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Carla Lacerda 

do Nascimento,

jornalista de 43

anos, é mãe do João

Lucas, 11 anos, que

também está no TEA

Leandro Braz/O HOJE



O Governo de Goiás alerta
a população a continuar ado-
tando os cuidados de prevenção
à dengue, dando atenção aos
sintomas característicos da
doença. Os dados da Secretaria
da Saúde de Goiás (SES-GO)
mostram um avanço das inter-
nações por dengue nos hospi-
tais públicos nos primeiros dias
de abril, mesmo com a tendên-
cia de desaceleração dos casos.

O volume de internações
por dengue aumentou grada-
tivamente desde dezembro
do ano passado. Só no mês
de março, 1.872 pessoas pre-
cisaram de internação. Em
abril, nos três primeiros dias,
foram registradas 204 inter-
nações, o que representa um
aumento de 30% em relação
ao mês anterior. Na manhã
desta quinta-feira (4/4), os re-
gistros da SES mostravam 81
pessoas internadas. Dessas,
13 em Unidades de Terapia
Intensiva (UTI).

“As pessoas devem conti-
nuar com o autocuidado e pro-
curar atendimento ao apre-
sentar sintomas da doença. Os
serviços de saúde não devem
ser desmobilizados e nem o
combate semanal aos focos do
mosquito”, reforça o subsecre-
tário de Vigilância e Atenção
Integral à Saúde da SES, Lu-
ciano de Moura.

O cenário ainda é de preo-
cupação diante da ocorrência

de chuvas, temperaturas altas
e vírus de dengue e chikungu-
nya em circulação simultânea.

Os primeiros sinais da den-
gue são febre, dor no corpo,
mal-estar, falta de apetite, dor
de cabeça e/ou manchas aver-
melhadas pelo corpo. Já os si-
nais de alarme, que indicam
agravamento da doença, são
náuseas, vômitos, tontura e san-
gramentos na boca e no nariz.

Luciano de Moura orienta
que mesmo com testes negativos
de dengue, quem está com esses
sintomas deve tomar bastante
líquido e procurar atendimento.

“Outros sinais clínicos e exames
gerais apontam que a pessoa
está com alguma das arboviro-
ses e que deve ser adequada-
mente cuidada”, explica ele.

Este ano, foram notificados
172.248 casos de dengue. Des-
tes, 80.364 foram confirmados,
bem como 90 mortes por den-
gue e uma por febre chikun-
gunya. A superintendente de
Vigilância em Saúde da SES,
Flúvia Amorim, relata que o
panorama atual indica que
neste ano a dengue deve atin-
gir ou superar o nível de gra-
vidade verificado em 2022,

quando foram confirmados
99.664 casos e 102 óbitos du-
rante todo o ano.

A superintendente informa
que a SES decidiu expandir a
vacinação contra a dengue
para todo o Estado devido à
baixa procura pela população
e à proximidade da data de
vencimento do imunizante, em
30 de abril. A vacina era ofer-
tada em 154 municípios con-
siderados prioritários. A SES
está remanejando 90% das do-
ses existentes para os 122 mu-
nicípios restantes, o que deve
ampliar a cobertura vacinal.

“Ainda que os registros
apontem uma tendência de de-
saceleração dos casos de dengue
em todo o Estado, o momento
ainda é crítico”, alerta Flúvia.

A população deve adotar
todas as formas de prevenção
da doença, como eliminar focos
do mosquito transmissor e va-
cinação. A vacina contra a den-
gue, aprovada pela Agência
Nacional de Vigilância Sanitá-
ria (Anvisa), está sendo ofer-
tada na rede pública de todo
o estado para crianças e ado-
lescentes de 10 a 14 anos. (Es-
pecial para O Hoje)

SAÚDE

A Prefeitura de Goiânia,
por meio da Secretaria Mu-
nicipal de Infraestrutura Ur-
bana (Seinfra), intensifica a
limpeza de bueiros e bocas
de lobo pela Capital. O traba-
lho é realizado em todas as
regiões de forma diária e in-
tensificado em períodos chu-
vosos, com a retirada, em mé-
dia, de meia tonelada de lixo
de dentro dos canais de es-
coamento de água. Conforme
dados da pasta, no mês de ja-
neiro foram retiradas 620,34
toneladas de lixo e em feve-
reiro 476,28 toneladas. De se-
tembro a dezembro de 2023,
servidores da pasta retiraram
mais de 1,1 milhão de resíduos
das bocas de lobo.

O titular da Seinfra, Denes
Pereira, revela que chama
atenção a grande quantidade
de resíduos sólidos dentre
garrafas, pedaços de papel,
plásticos, latinhas, sacos de
lixo, entre outros que são re-
tirados diariamente da rede
de drenagem da Capital.
"Quanto mais a população
colaborar, mais os recursos
da Prefeitura poderão ser in-
vestidos de outras formas”,
avalia o secretário, ao enu-
merar que o gasto mensal da
Seinfra com o serviço que
poderia ser evitado é de mais
de R$ 16 milhões.

Denes Pereira frisa que a

conscientização da população
é essencial, sendo parceira do
município no objetivo de evi-
tar alagamentos, principal-
mente descartando o lixo de
forma adequada. “Todo lixo
jogado na rua, com as chuvas,
é levado para as bocas de
lobo. Faz-se necessário que
as pessoas descartem o lixo
sempre nos locais corretos.
Lixo jogado na rua é levado
para os bueiros, causando en-
tupimento”, afirma, ao acres-
centar que de setembro de
2023 e fevereiro de 2024, a
Seinfra construiu 895 bocas
de lobo e recuperou outras
1.048, em um serviço que é

realizado com uma média de
30 servidores, além de outros
30 que formam equipes nos
10 caminhões hidrojato.

Os locais para realização
do serviço são escolhidos de
acordo com a necessidade da
rede de drenagem local e têm
como objetivo mitigar ou
amenizar possíveis pontos de
alagamento. As solicitações
são feitas pela população por
meio do aplicativo Prefeitura
24H; protocoladas junto à
Seinfra; ou ainda, por meio
de ofícios. Depois de solicita-
das, a equipe técnica faz uma
avaliação e, se for o caso, a
boca de lobo é construída.

Inteligência 
Para auxiliar no trabalho,

a Seinfra conta com um carro
que faz uso de uma inteli-
gência artificial para o ma-
peamento de problemas de
infraestrutura e mobilidade
ao percorrer as ruas de Goiâ-
nia. O serviço identifica buei-
ros sem tampa, buracos em
vias e entulho nas ruas por
meio de uma câmera de alta
definição acoplada no teto do
veículo. De acordo com os da-
dos da Seinfra, o veículo in-
teligente identificou mais de
3 mil bocas de lobo sem tam-
pa nos últimos seis meses.
(Especial para O Hoje)

O trabalho da
Secretaria de
Infraestrutura é
intensificado em
todas as regiões 
durante o período
chuvoso, com
limpeza diária

Meia tonelada de lixo é retirada
das bocas de lobo a cada mês 

Divulgação/Seinfra Goiânia

Flávio Carvalho/Fiocruz
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de resíduos sólidos,

como garrafas,

pedaços de papel,

plásticos, latinhas,

sacos de lixo, 

entre outros, 

que são retirados

diariamente da

rede de drenagem

Internações por dengue crescem no mês de abril



Governo de Goiás, por meio
da Secretaria de Estado de In-
dústria, Comércio e Serviços
(SIC), comemorou o anúncio
feito pela HPE Automotores,
representante oficial da Mit-
subishi Motors e Suzuki no
Brasil, de novos investimentos
até 2032 na fábrica de Catalão,
no valor de R$ 4 bilhões. A in-
formação foi divulgada na tar-
de desta quinta-feira (4).

“Esse anúncio é importante
porque o parque industrial da
Mitsubishi tem uma capacida-
de de produção ainda enorme,
o que fomenta a geração de
empregos, transferência de tec-
nologia, e também o desen-
volvimento do estado como
um todo”, ressalta o titular da
SIC, Joel de Sant’Anna Braga
Filho, ao lembrar que a mon-
tadora foi a primeira a investir
no Centro do Brasil.

De acordo com a HPE, os
R$ 4 bilhões serão direciona-
dos para diversas adequações
na unidade industrial entre
as quais estão a produção de
novos produtos e desenvol-
vimento de novas tecnologias
híbridas e flex.

Os investimentos também
serão aplicados no financia-
mento de pesquisas e estudos
para a criação de sistemas

de produção cada vez mais
sustentáveis e também em
treinamentos para a adequa-
ção e capacitação do efetivo
de fábrica.

“Os investimentos propor-
cionarão mudanças muito be-
néficas para parte importante
da força de trabalho na região
de Catalão, cuja principal ativi-
dade econômica está na indús-
tria automotiva”, afirma o CEO
da HPE, Mauro Luís Correia.

“Por meio desses investi-
mentos teremos profissionais
cada vez mais capacitados e
aptos a se desenvolverem den-
tro de suas carreiras neste seg-
mento”, destaca.

Instalada no município de
Catalão, no Sudeste goiano, em
1998, a montadora gera cerca
de 12 mil empregos entre di-
retos e indiretos e comercializa
22 mil veículos por ano.

Em agosto passado, ao com-

pletar 25 anos de atividade em
solo goiano, a empresa foi vi-
sitada pelo governador Ronal-
do Caiado.

“Temos aqui uma referên-
cia mundial. Fiz questão de
agradecê-los pela deferência
em trazer o que existe de mais
moderno em tecnologia. São
25 anos de investimentos do
melhor do automobilismo em
nosso estado”, afirmou Caiado
na oportunidade. Desde 1998,

mais de 800 mil veículos foram
comercializados pela marca.

“Goiás tem a agradecer e a
somar esforços para que a Mit-
subishi continue a desenvolver
e a crescer sua linha de pro-
dução, já que é uma fábrica
moderna, fez vários investi-
mentos nos últimos anos e tem
um dos setores de pintura mais
modernos do Brasil”, comple-
menta o titular da SIC. (Espe-
cial para O Hoje)
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Mitsubishi anuncia R$ 4 bi em investimentos 
CATALÃO

João Reynol e Rauena Zerra

A noite desta quinta-feira
(4) pode ter sido a mais difícil
para a família Silva quando a
menina Sâmylla Victoria, de
seis anos, desapareceu, em
Aparecida de Goiânia. Ao todo,
uma multidão de cerca de 20
pessoas estava na Rua Santa
Cruz, no Bairro Cidade Livre
durante as buscas noturnas
para confortar os oito familia-
res e ajudar nas buscas da me-
nina desaparecida.

Conforme divulgou o jornal
O HOJE nesta sexta-feira (5), a
menina, que estava voltando
da escola com a mãe neste dia
4, por volta das 17h30, já estava
a poucos metros do portão de
casa quando foi levada por
uma forte enxurrada. Como
indicam as imagens de satélites
da região, se trata de uma área
rural e íngreme que faz fron-
teira com as matas ciliares do
Córrego Lages. 

Até o momento da divul-
gação desta reportagem, a
criança ainda não foi encon-
trada. Contudo, as buscas con-
tinuam durante este dia 05
pela equipe do Corpo dos Bom-
beiros Militar de Goiás
(CBMGO) ao redor do córrego
onde a garota foi vista pela úl-
tima vez. Ao todo, foram mo-
bilizadas cinco equipes com
26 membros dos CBMGO com
apoio da equipe aérea de heli-
cópteros, e membros da Defesa
Civil e Guarda Civil. Também
foram mobilizados cerca de
100 membros da Prefeitura de
Aparecida com equipes da Se-
cretaria Municipal de Infraes-

trutura de Aparecida, da As-
sistência Social e da Saúde.

Além disso, uma equipe de
pelo menos doze voluntários
se organizou no centro de co-
mando das operações para en-
contrar a garota ainda em vida.
Em certo momento, os inte-
grantes se juntaram para fazer

uma roda de orações. A ex-
pectativa das equipes de busca,
e principalmente dos familia-
res, é para que a garota Sâ-
mylla seja encontrada com
vida. Dentro disso, uma mo-
chila rosa e traçada com um
relevo de losango marca Cha-
nel foi encontrada nas redon-

dezas de uma chácara a cinco
quilômetros de distância do
local em que ela desapareceu
na manhã desta sexta-feira (5). 

Dentro da bolsa, foram en-
contrados os pertences da
criança como um lápis e ca-
derno encardido com um de-
ver de casa de caligrafia não
finalizado. Segundo apurou
a equipe do jornal O Hoje, a
primeira pessoa a encontrar
esta pista foi o caseiro Adair
Tavares ao fazer o manejo do
gado numa chácara ao lado.
“É que eu fui descer a mata
para ver o gado e a bolsa es-
tava lá. Na hora eu liguei para
os bombeiros mas já estavam
aqui do lado”. 

De acordo com o Major Al-
ves, responsável pelas buscas
da CBMGO pela busca da ga-
rota, conta que os especialistas
estão fazendo a sondagem de
possíveis pontos em que a ga-
rota Sâmylla possa estar. “Nós

estamos tentando fechar esse
território com todas essas bus-
cas e de varredura. Temos
apoio das equipes da Prefei-
tura de Aparecida que nos
ajudam com recursos na pro-
cura, especialmente com áreas
com entulho”, explica o en-
carregado.

Além disso, o prefeito de
Aparecida de Goiânia, Vilmar
Mariano (MDB) foi aos locais
de busca e se sensibilizou com
o ocorrido. Em coletiva, disse
que direciona equipes da pre-
feitura para ajudar a encon-
trar a garota e solucionar as
buscas bem como se preparar
para que casos similares não
aconteçam. “Ficamos muito
tristes, é uma tragédia inco-
mensurável. Entupimento de
boca-de-lobo é algo recorrente,
infelizmente, lixo jogado na
rua acaba entupindo [os equi-
pamentos públicos]”. (Espe-
cial para O Hoje)

Mochila rosa da
menina Sâmylla 
foi encontrada a 
cinco quilômetros
de local em que
ela desapareceu

Menina Sâmylla, de 6 anos, desapareceu a poucos 
metros de casa durante temporal em Aparecida

Buscas da menina Sâmylla, 
de 6 anos, chegam ao 2º dia

Leandro Braz/O HOJE
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Voluntários que ajudam as equipes de buscas se emocionaram com o trabalho durante uma roda de oração no local
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Um inquérito israelense
sobre a morte de sete traba-
lhadores humanitários em
um ataque aéreo em Gaza
nesta semana constatou erros
graves e violações de proce-
dimentos por parte dos mili-
tares, o que resultou na de-
missão de dois oficiais e na
repreensão formal de coman-
dantes seniores.

O inquérito concluiu que
as forças israelenses acredi-
taram erroneamente que es-
tavam atacando militantes ar-
mados do Hamas quando os
ataques de drones atingiram
os três veículos do grupo de
ajuda World Central Kitchens
na segunda-feira, e que os pro-
cedimentos operacionais pa-
drão foram violados.

“O ataque aos veículos de
ajuda é um erro grave decor-
rente de uma falha grave de-
vido a uma identificação er-
rada, erros na tomada de de-
cisões e um ataque contrário
aos Procedimentos Operacio-
nais Padrão”, disseram os mi-
litares em comunicado divul-
gado nesta sexta-feira (5).

O assassinato dos sete tra-
balhadores humanitários, que
incluíam cidadãos de Reino
Unido, Austrália e Polônia, um
cidadão com dupla naciona-
lidade EUA-Canadá e um co-
lega palestino, provocou in-
dignação global esta semana.

O presidente dos EUA, Joe
Biden, ameaçou uma mudan-
ça na política norte-americana
em relação a Israel, a menos

que o país reduzisse os danos
aos civis e aos trabalhadores
humanitários em Gaza, que
já dependia de ajuda antes da
guerra e viu a fome se espa-
lhar por toda parte desde o
início dos combates, há seis
meses.

Versão dos militares
Os militares disseram que

o comboio de ajuda era acom-
panhado por veículos leves
que pararam em um hangar
onde os caminhões foram des-
carregados antes de partir.

Um homem armado foi vis-
to no topo de um dos cami-
nhões e, quando os três veí-
culos leves deixaram o han-
gar, os comandantes não iden-
tificaram esses veículos como
pertencentes ao grupo WCK,
disse o comunicado militar.

Yoav Har-Even, chefe do
Mecanismo de Apuração e
Avaliação de Fatos da IDF (for-
ças israelenses) que liderou
o inquérito, disse que as forças
não conseguiram ver os logo-
tipos da WCK nos veículos no
escuro e agiram erroneamen-
te com base na crença de que
tinham sido apreendidos por
combatentes do Hamas.

"O pensamento naquele
momento era que a missão
humanitária havia terminado
e que eles estavam rastreando
veículos do Hamas com um
suspeito armado, pelo menos
um suspeito armado, que eles

identificaram erroneamente
como estando dentro de um
dos três carros", afirmou ele
a repórteres em coletiva de
imprensa.

“Eles atingiram aquele car-
ro e depois identificaram pes-
soas correndo para fora do
carro e entrando em um se-
gundo carro, e foi quando de-
cidiram atingir o segundo car-
ro. Aí duas pessoas saíram do
segundo carro e entraram no
terceiro carro, e foi quando
atingiram o terceiro carro."

Esses ataques violaram os
procedimentos operacionais
padrão das FDI, disse ele.

Os militares disseram que
demitiram um chefe de bri-
gada com patente de coronel
e um oficial de apoio de fogo
da brigada com patente de
major, e repreenderam for-
malmente oficiais superiores,
incluindo o general à frente

do Comando Sul.
José Andrés, o chef de co-

zinha que fundou a World
Central Kitchen, disse esta se-
mana que os sete trabalhado-
res foram atacados “sistema-
ticamente, carro por carro”,
enquanto se deslocavam em
busca de abrigo quando os
seus veículos foram atingidos
sucessivamente.

A World Central Kitchen
pediu nesta sexta-feira uma
comissão independente para
investigar as mortes de seus
trabalhadores em Gaza, di-
zendo que os militares israe-
lenses não poderiam investi-
gar de forma crível seu pró-
prio “fracasso”.

O Exército comprometeu-
se a abordar o fato de não ter
conseguido ver os logos dos
carros no escuro, como parte
de um pacote mais amplo de
lições a se tirar do desastre.

Inquérito sobre 
a morte de sete
trabalhadores
humanitários em
Gaza constatou
erros graves e
violações

Israel demite dois militares após
ataque contra agentes humanitários

A Agência Nacional de Se-
gurança de Medicamentos
(ANSM) francesa anunciou que
tratamentos à base de cannabis
medicinal contra a dor estarão
disponíveis no país em 2025.
Esta divulgação surge pouco
antes do fim de uma experiên-
cia de três anos, em 275 uni-
dades de saúde por toda a Fran-
ça, que administrou fármacos
à base de cannabis a 3.035 pa-
cientes. “A disponibilidade de
medicamentos à base de can-
nabis está sendo preparada
para 2025”, anunciou a ANSM.

Prevista na lei de financia-
mento da Segurança Social de
2024, a legalização do uso de
cannabis para fins terapêuticos
deverá ocorrer até 1° de janeiro
de 2025, assegura a autoridade
de saúde. "Esses medicamentos
deverão ter autorização emiti-
da pela ANSM até 31 de de-
zembro de 2024", por um pe-
ríodo de cinco anos. Desta for-
ma, esses medicamentos esta-
rão acessíveis aos pacientes
mediante prescrição médica.

Entretanto, no fim de mar-
ço deste ano terminou uma
experiência em grande escala
com medicamentos à base de
cannabis para recolher dados
para investigação. O ensaio
começou em 2021 e admitiu
3.035 pacientes que sofrem

de doenças graves.

Experiências
Valérie Vedere foi diagnos-

ticada com HIV em 1992 e de-
pois com câncer na garganta
em 2012. Ao longo dos anos,
os tratamentos tradicionais
têm lhe provocado grande des-
conforto.

“É como se as minhas mãos
e pés estivessem sendo espre-
midos em um torno, o que cau-
sa sensações extremas de ar-
dência e formigamento. Tam-
bém tenho espasmos muscu-
lares que geralmente ocorrem
no final do dia”, explica Vedere,
citada na France24.

Ela relata que a dor crônica
é algo que não pode ser tratada
com analgésicos como trama-
dol ou outros opioides: “Não é
adequado a longo prazo”.
Quando os testes para uso do
canabidiol começou, Vedere
estava decidida a participar.

“Eu já usava cannabis ile-
galmente para aliviar os meus
sintomas. Agora, eu poderia
passar a usá-la legalmente e
ter um acompanhamento con-
sistente com o meu médico”,
declarou. O médico de Valérie
considerou-a uma “candidata
perfeita para o ensaio” e, assim,
ela se tornou uma participante
em maio de 2021.

França vai liberar remédios
à base de cannabis em 2025

País fez testes por três anos, com mais de 3 mil voluntários
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Governo israelense
foi pressionado
pelos EUA
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obter informações sobre eventuais ações, ainda que não descritas neste edital.

A mera existência de ação judicial ou decisão judicial não transitada em julgado, não 
enseja ao arrematante o direito à desistência da arrematação.

28/03/2024.
WWW.francoleiloes.com.br (31) 3360-4030Ligue

 para:



n 13

Luana Avelar

Neste sábado (6), às 20h, o bar Est Comedoria
será palco do lançamento do livro do escritor Marcelo
Perilo. Este livro, composto por sete contos fictícios
escritos por Perilo ao longo dos últimos quatro anos,
promete proporcionar aos leitores uma experiência
literária verdadeiramente cativante.

O termo ‘tropical sombrio’ é a chave para en-
tender a estética peculiar por trás de ‘Obituário’.
Este estilo, desenvolvido por Perilo, busca incor-
porar referências artísticas sombrias e lúgubres,
incluindo influências latino-americanas, para
criar uma obra literária que é ao mesmo tempo
sinistra e vibrante. A obra desafia as convenções
do que é considerado um livro tradicional, apre-
sentando-se em uma caixa alusiva a uma gaveta
mortuária, com suas narrativas dispostas em fo-
lhas avulsas que lembram jazigos.

"Essa obra literária não é um livro, uma vez
que foi concebida para ter outra forma. Era
fundamental que tanto o conteúdo quanto o
formato de ‘Obituário’ fossem resultado da pes-
quisa que eu realizo em busca do estilo tropical
sombrio. Nessa proposta literária, a pessoa
leitora é convidada a experimentar o que é vio-
lentamente sepultado e o que é vivamente cele-
brado em uma publicação soturna e, que, ao
mesmo tempo, tem cores fortes, vibrantes e sa-
turadas", comenta o escritor.

Os sete contos exploram uma variedade de
temas, desde a mortalidade e os afetos até a busca
pela liberdade, em cenários que se desdobram em
diferentes épocas e localidades, incluindo as me-
trópoles de Goiânia e Toronto. A obra surpreende
ao apresentar uma rica galeria de personagens,
que vão desde seres humanos comuns até entidades
incomuns, como um apartamento sedento por san-
gue e um lago que observa atentamente, conquis-
tando e intrigando os leitores com suas narrativas
envolventes e instigantes.

A programação visual é tão intrigante quanto
sua narrativa. A diagramação da obra se articula
com os contos de forma inovadora, apresentando
imagens formadas por palavras e caracteres nas fo-
lhas, além de ilustrações que complementam e enri-

quecem a experiência de leitura. A produção dessa
obra não convencional contou com a colaboração
de diversos profissionais das artes visuais, incluindo
ilustradores, designers e editores.

A ilustração, no miolo da obra, é assinada
pelo vitrovil (Vitor de Oliveira), desenhista e de-
signer de jogos; a ilustração e desenho da caixa
é da Fernanda Tosta, designer de produtos; a
diagramação e editoração eletrônica é da Bia
Menezes, designer gráfica. Os textos contaram
com revisão e leitura crítica de Beta Reis, escritora
e antropóloga; e a edição da obra foi realizada
por Alda Alexandre, escritora e criadora do selo
literário Rebellium Coletiva.

A editora Alda Alexandre, responsável pela edição
do livro, destaca a complexidade e a profundidade
desta obra, "Trabalhar com uma obra literária que
foge aos cânones do que é um livro convencional é
desafiador. 'Obituário' carrega um universo enorme
de signos. Em sua visualidade, nada é aleatório:
tudo ali nasceu das narrativas e do conceito tropical
sombrio que forjou a própria obra”.

No lançamento, os leitores poderão adquirir e
explorar a obra, além de interagir com o autor pre-
sente para dialogar e autografar exemplares. O
evento também marcará a apresentação de mais
duas obras literárias do selo Rebellium Coletiva, re-
forçando o compromisso da editora com a promoção
e divulgação de talentos literários inovadores.

Sobre o autor
Marcelo Perilo, escritor, antropólogo e ciclista,

nasceu em Goiânia e atualmente reside em Belo
Horizonte. Com um mestrado e um doutorado
em Antropologia, ele traz sua paixão pela escrita
para a vanguarda, explorando novas formas de
expressão literária com dedicação e paixão. Para
Perilo, escrever é uma necessidade tão essencial
quanto viajar, especialmente de bicicleta, e sua
obra ‘Obituário’ é a prova viva desse compromisso
com a criatividade e a inovação na literatura.
(Especial para O Hoje)

SERVIÇO 
Lançamento do livro ‘Obituário’
Quando: Sábado (6)
Onde: Rua 230, Nº 139, Setor Leste Universitário -
Goiânia
Horário: 20h
Entrada gratuita 

Autor goiano transporta leitores ao universo do ‘tropical sombrio’

Essência

Marcelo Perilo 
lança ‘Obituário’

Fotos: Divulgação

FIM DE SEMANA, 6 E 7 DE ABRIL DE 2024
ohoje.com

A história que se 

passa em Goiânia é

distribuída na página

de modo a sugerir uma

árvore, um elemento

muito importante 

na narrativa
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CELEBRIDADES

O ex-jogador de futebol Romá-
rio vive um dos piores dias de sua
vida. Na última quinta-feira (4), a
mãe dele, Dona Manuela Ladislau,
Dona Lita, faleceu aos 86 anos de
idade. O ex-atleta e atual senador,
por sua vez, deixou uma linda ho-
menagem em suas redes sociais,
dizendo que a dor é inexplicável.
“Com infinita tristeza e já com
uma saudade imensa, me despeço

fisicamente do meu grande amor,
a minha rainha, a mulher que me
deu a vida e me guiou pelo cami-
nho da honestidade. Minha ama-
da mãe foi ao encontro de Papai
do Céu. A dor que sentimos neste
momento é inexplicável, mas fi-
camos com a certeza de que o
amor que Dona Lita nos deu é o
que temos de mais valioso”, disse.
(OFuxico, Luigi Civalli)

Romário lamenta a morte 
da mãe: ‘Dor inexplicável’

Com linguagem

coloquial, Carlos

Costa desperta a

atenção do público

interessado nas

trajetórias íntimas

dos famosos, ao

mesmo tempo que

propaga informações

sobre a produção

literária no Brasil

Pura comédia
Ator e humorista, Eri 
Johnson traz para Goiânia o
show ‘Eri Pinta Johnson Borda’

Letícia Leite 

Uma comédia divertidís-
sima, com a intenção de pin-
tar e bordar com o seu pú-
blico, através de uma com-
pleta interatividade entre to-
dos, o ator Eri Johnson pro-
mete fazer o público goiano
gargalhar com seus perso-
nagens memoráveis e imi-
tações de personalidades da
mídia no monólogo hilarian-
te, na apresentação do es-
petáculo, ‘Eri Pinta Johnson
Borda’, neste sábado (6), às
20h, no Teatro Goiânia. A
peça está há quase dez anos
em cartaz e o ator mistura
histórias reais com fictícias. 

O humorista interpreta
18 personagens icônicos de
sua carreira, encantadores
e divertidíssimos, que levam
a plateia às gargalhadas,
tais como: como Lulu, da
novela ‘Barriga de Aluguel’;
o Gaguinho desempregado;
Os Bêbados; o Casado; o Ca-
rioca poliglota; o Namorado
iniciante; o Dançarino e o
quase protagonista 'Feio da
Turma'. As imitações de per-
sonalidades da mídia que-
ridas pelo público também
fazem parte desta trama
que combina memória afe-
tiva com diversão.

Todos os personagens
conduzem uma história
marcada por temas comuns
ao público, como educação,
relacionamentos amorosos,
amizade e família, em uma

mistura de situações reais
com fictícias. A ideia é pin-
tar e bordar com o público,
através de uma completa
interatividade entre todos.

E para aqueles que gos-
tam das tão famosas imita-
ções, dessa vez elas estão
inseridas no contexto da
peça (Romário, Evandro
Mesquita, Caetano Veloso,
Ney Latorraca, Alexandre
Frota, Marília Pêra, Roberto
Carlos, Lula, Papa, entre ou-
tros) educação, relaciona-
mentos amorosos, amizade
e família, são alguns dos te-
mas abordados e interpre-
tados pelo ator.

O show conta com efeitos
de luzes e sons que contra-
cenam com o ator, cenário
ilusionista e uma qualidade
teatral digna de um espec-
tador de teatro. A trilha so-
nora é da premiada Túnica,
e temos ainda as participa-
ções das vozes de Gabriela
Duarte e Cesar Filho.

Os ingressos estão dis-
poníveis de forma física
na Livraria Leitura, do
Goiânia Shopping e no site
(ingressodigital.com). (Es-
pecial para O Hoje)

SERVIÇO
Eri Pinta Johnson Borda
Quando: Sábado (6)
Onde: R. 23, Nº 252, St. Cen-
tral - Goiânia
Horário: 20h
Ingressos: 
(ingressodigital.com)

Eri Johnson interpreta personagens encantadores e
divertidíssimos, que levam a plateia às gargalhadas

Divulgação

Talvez você conheça Mário
de Andrade por ter publicado
‘Macunaíma’. Mas sabia que,
além de gostar de carnaval e
cachaça, ele adorava seus so-
brinhos e promovia brincadei-
ras nos eventos da família? Ou
lembrava que Euclides da Cu-
nha, consagrado por ‘Os Ser-
tões’, foi morto após um crime
passional e até hoje ninguém
tem certeza sobre quem era o
verdadeiro culpado? São estes
acontecimentos curiosos que o
pesquisador Carlos Costa apre-
senta no livro ‘Escritores são
humanos: histórias cotidianas
da literatura brasileira’.

A obra conduz os leitores
pelos bastidores das vidas dos
nossos cânones literários, no
intuito de mostrar que, por
trás de seus feitos extraordi-
nários, há pessoas comuns. Ao
condensar mais de uma década
de pesquisa na publicação, o
autor expõe os grandes nomes
da literatura brasileira por meio
de um ângulo que não está
presente no ensino das escolas
tradicionais e, por isso, talvez
seja um conhecimento de difícil
acesso às pessoas.

Com linguagem coloquial,
Carlos Costa desperta a aten-
ção do público interessado
nas trajetórias íntimas dos fa-
mosos, ao mesmo tempo que
propaga informações sobre a
produção literária no Brasil.
Para isso, ele delimita uma li-
nha do tempo: narra histórias
desde o século XVI, quando
Pero Vaz de Caminha registrou
em uma carta suas impressões
sobre a terra ainda desconhe-
cida aos europeus, até meados
da década de 1920, com o
marco da Semana de Arte Mo-
derna em São Paulo.

Entre as páginas, é possí-
vel encontrar fatos inusitados
sobre Gregório de Matos, José
de Alencar, Álvares de Aze-
vedo e outros. A partir das

narrativas, o pesquisador re-
vela quem eram os autores
‘da porta de casa para dentro’
e, sem fazer juízos de valor
sobre o que é certo ou errado,
desmitifica o aspecto de di-
vindade atrelado à imagem
de figuras célebres. No texto,
temas sensíveis e atuais são
abordados, como feminicídio,
racismo, preconceitos sociais
e corrupção política.

Carlos explica: “Várias são
as referências, os exemplos
de homens e mulheres que
viraram sinônimo de tenaci-
dade, criação, talento e cora-
gem. Mas essas pessoas não
são estátuas, elas são huma-
nas, de carne e osso, com erros

e acertos. Por trás desses câ-
nones, havia pessoas de chi-
nelo nos pés, que espirravam,
transpiravam suor azedo, ti-
nham preconceitos, sentiam
frio, medo, ciúmes e raiva”.

O autor
Formado em Psicologia e

em Letras, Carlos Costa é pós-
graduado em Linguística e se
dedica à pesquisa sobre lite-
ratura brasileira. Em paralelo,
foi psicólogo clínico, traba-
lhou durante anos com in-
formática e agora é servidor
público federal. Nasceu em
Parnaíba, no Piauí, e mora
em Olinda, em Pernambuco.
(Especial para O Hoje)

Na casa dos clássicos: conheça
a vida dos autores brasileiros
para além do cânone
Ao atravessar mais de quatro séculos da história da literatura,
Carlos Costa mergulha no cotidiano íntimo de grandes
escritores, como José de Alencar, Gregório de Matos e Pagu
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HORÓSCOPO
t

ÁRIES 
(21/3 - 20/4)                       1

Mergulhe sem medo no pro-
cesso de autoconhecimento, pois
você tem ajuda para lidar com
questões emocionais. O amparo
pode ser espiritual ou vindo de
uma rede de apoio, como amigos
e terapeutas. 

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

Você está confiante e seguro
para realizar um sonho ou de-
senvolver um projeto que leva as-
sistência e cuidado a muitas pes-
soas. é algo novo para você e que
traz crescimento e realização pes-
soal e profissional.

GÊMEOS 
(21/5 - 20/6)                        3

Você se sente mais conectado
e inspirado para fazer mudanças
maduras e sábias na sua carreira,
direcionando seu esforço e dedi-
cação para materializar e estruturar
uma nova forma de trabalhar.

CÂNCER 
(21/6 - 21/7)                        4

é o momento de ampliar seu
campo de visão e seus conheci-
mentos de forma mais fluida e
intuitiva para desenvolver um tra-
balho maduro junto a uma equipe
ou em um projeto. 

LEÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

Você está pronto para fazer
mudanças na sua carreira ou rea-
dequar uma meta pessoal para
transpor um período de crise emo-
cional ou material. Você tem o
suporte de uma pessoa mais velha
e sábia, como um chefe, os pais
ou um mentor. 

VIRGEM 
(23/8 - 22/9)                        6

uma pessoa importante na sua
vida está amadurecendo e se tor-
nando mais confiante para buscar
novas oportunidades de trabalho
e crescimento financeiro. Isso traz
boas possibilidades para as finan-
ças do casal ou sociedade.

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

Organizar e compreender os
seus sentimentos proporciona
uma rotina mais calma e melhora
sua qualidade de vida. Inclua no
seu dia a dia atividades lúdicas,
liberando a pressão e transfor-
mando o trabalho em algo cria-
tivo e inspirador.

ESCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

Para construir relações afetivas
sólidas e estáveis é preciso que o
romance, o encantamento e o
prazer tenham espaço no convívio
diário. Pequenos gestos de cui-
dado e carinho fortalecem a co-
nexão e tornam seus relaciona-
mentos mais maduros.

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

Os laços familiares de amor e
compreensão se desenvolvem no
dia a dia. Você sentirá mais cone-
xão com sua família e acolhimento
no seu lar, ao transformar e re-
novar alguns hábitos e compor-
tamentos.

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

Expor seus sentimentos faz
parte do processo de autoconhe-
cimento e te ajuda a se manifestar
de forma mais autêntica e madu-
ra. Perceba quais os ajustes prá-
ticos podem ser feitos para des-
pertar seu autovalor e confiança.

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

Os investimentos destinados
a um imóvel ou família estão fa-
vorecidos e os trâmites legais se
desenrolam positivamente para
a concretização de um sonho.
Mesmo diante de imprevistos,
confie e encare- os como possibi-
lidades de renovação. 

PEIXES 
(20/2 - 20/3)                        <

Manter a mente aberta e acre-
ditar que as soluções práticas es-
tão no diálogo e na empatia é
um caminho promissor para me-
lhorar a relação com seus irmãos,
parentes ou pessoas próximas.

FIM DE SEMANA, 6 E 7 DE ABRIL DE 2024
ohoje.com

O Circo Basileu França
apresenta, no próximo sába-
do (6), às 20h, o espetáculo
circense ‘III Varieté Multicul-
tural Basileu França’. Artistas
de diferentes nacionalidades,
entre equilibristas, malaba-
ristas, palhaços e acrobatas
apresentam o espetáculo
como aquecimento para o III
Festival Internacional de Cir-

co Basileu França.
A apresentação acontece

no Teatro Basileu França, com
ingressos a R$ 10 e podem
ser adquiridos na plataforma
(sympla.com). O espetáculo
é criado e executado pelos
alunos do Curso Técnico em
Artes Circenses da Escola do
Futuro de Goiás em Artes Ba-
sileu França e conta com a

coordenação de Lua Barreto. 
Parte dos alunos tem na-

cionalidade estrangeira e por
isso a apresentação também
reflete um encontro de cul-
turas. A encenação promete
encontrar o público com a
magia do circo, em que a de-
dicação e o talento dos artistas
se unem para criar uma ex-
periência memorável para os

espectadores.

SERVIÇO
III Varieté Multicultural 
Basileu França
Quando: Sábado (6)
Onde: Av. Universitária, Nº
1750, Setor Leste Universitá-
rio -Goiânia
Horário: 20h
Ingressos: (sympla.com)

arena Rap
O Arena Multiplace rece-

be, pela primeira vez, o even-
to Arena Rap, neste sábado
(6) ,às 22h. Renomados re-
presentantes do rap estão
confirmados, como o rapper
Hungria e o grupo Tribo da
Periferia. O rapper Hungria
é conhecido pela força em
suas letras e sua represen-
tatividade ao longo de 15
anos de carreira. Conhecida
por ser referência no rap, a
Tribo da Periferia traz na ba-
gagem 20 anos de carreira
e músicas que tocam nos
quatro cantos do Brasil. Os
ingressos estão sendo ven-
didos pela plataforma (bra-
silticket.com). Quando: Sá-
bado (6). Onde: Alameda Bar-
bacena, Vila Alto da Glória -
Goiânia. Horário: 22h. Ingres-
sos: (brasilticket.com).

Stand up Comedy
O ator Eri Johnson desem-

barca em Goiânia e apresenta
o espetáculo, ‘Eri Pinta Johnson
Borda’, uma comédia diverti-
díssima, com a intenção de
pintar e bordar com o seu pú-
blico, através de uma completa
interatividade entre todos, nes-
te sábado (6), às 20h, no Teatro
Goiânia. Ele relembra no palco
alguns dos seus personagens,
como por exemplo, o Gay Lulu
da novela Barriga de Aluguel.
E para aqueles que gostam
das tão famosas imitações,
dessa vez elas estão inseridas
no contexto da peça. Os in-
gressos podem ser adquiridos
através do site (ingressodigi-
tal.com). Quando: Sábado (6).
Onde: R. 23, nº 252, St. Central
- Goiânia. Horário: 20h. Ingres-
sos: (ingressodigital.com).

oficina gratuita 
de acrobacias

Os profissionais e aman-
tes das artes circenses têm a
oportunidade de formação
gratuita neste fim de semana.
A Catavento Cia Circense vai
oferecer neste sábado (6)
uma oficina de acrobacias
coletivas. A formação acon-
tece, de graça, das 14h às
16h na sede da companhia.

Há vinte vagas disponíveis e
as pessoas interessadas de-
vem fazer a inscrição aces-
sando o site (sympla.com). O
objetivo da atividade é apren-
der a importância de se tra-
balhar em equipe, fortalecer
laços, além de treinar a cria-
tividade. Quando: Sábado (6).
Onde: S-4, nº 916, St. Bela
Vista - Goiânia. Horário: 14h.
Entrada gratuita.

Jogos de mesa de fantasia
e imaginação

O Shopping República re-
cebe neste sábado (6), a partir
das 9h, o evento ‘Quero Jogar
RPG’ (QJRPG). na ocasião, o
público se reúne, de forma
gratuita, para participar de
jogos de fantasia, como Ro-
leplaying Games (RPG), co-
nhecidos como jogos de in-
terpretações de papéis, jogos
de tabuleiros (boardgames),
jogos de cartas (cardgames)
e também jogos de exércitos
e estratégias (wargames). O
evento tem como principal
objetivo promover a sociali-
zação presencial e o cresci-
mento da comunidade de jo-
gadores e ainda proporcionar
entretenimento coletivo e co-
munitário aos participantes.
Quando: Sábado (3). Onde:
Av. República do Líbano, nº
1463, St. Oeste - Goiânia. Ho-
rário: 9h. 

Bruna Louise
Com seu novo show, ‘Ela

tá correndo atrás’, Bruna Loui-
se se apresenta em Goiânia
no domingo (7), às 18h e às
20h (sessão extra), no Teatro
Rio Vermelho. A humorista
segue o seu propósito de fa-
zer a plateia gargalhar, mas
também empoderando e
combatendo os preconceitos,
julgamentos e escolhas que
tentam fazer por ela. O ob-
jetivo da comediante é, cada
vez mais, fazer o público dei-
xar o teatro com a cabeça
pensativa e a barriga doendo
de tanto rir. Os ingressos po-
dem ser adquiridos no site
(ingressodigital.com). Quan-
do: Domingo (7). Onde: R. 4,
nº 1400, St. Central - Goiânia.
Horário: 18h e 20h. Ingressos:
(ingressodigital.com).

encontro oficial de Poké-
mon Go

Domingo (7) é dia de caçar
Pokémon no Shopping Cer-
rado. Isso porque o centro
de compras será palco, mais
uma vez, para o Dia Comuni-
tário Clássico, um evento ofi-
cial de Pokémon GO, com en-
trada gratuita. Durante a pro-
gramação, que acontece das
14h às 17h, o Bagon aparece
com mais frequência na na-
tureza. na ocasião, os parti-

cipantes também terão aces-
so a poképaradas e ginásios
adicionais, bônus e ofertas
do evento, recompensas es-
peciais e ainda participarão
de sorteios de brindes ofere-
cidos pelos lojistas do mall.
Quando: Domingo (7). Onde:
Av. Anhanguera, nº 10790,
Aeroviario - Goiânia. Horário:
14h. Entrada gratuita. 

o Divã da Doutora alana
O Centro Cultural Octo

Marques, sedia a obra ‘Divã
da Doutora Alana’, até o dia
5 de maio, de segunda-feira
a domingo, das 9h às 17h,
com entrada gratuita. Tra-
ta-se da exposição de um
conto ilustrado contendo 38
obras fotográficas a partir
de texto inspirado pelo filme
‘O Gabinete do Doutro Cali-
gari’ e pelo Expressionismo
no cinema alemão do início
do século XX - atualizado
para o século XXI e estabe-
lecendo intertexto com o ce-
nário político de 2021, pre-
cedendo as eleições de 2022
no Brasil. Quando: até 5 de
maio. Onde: R. 4, nº 515, St.
Central - Goiânia. Horário:
9h. Entrada gratuita. 

Museu das ilusões
Sabe aquelas situações

que nos fazem quebrar a ca-
beça para descobrir se real-
mente acreditamos no que
vemos?! Esta é uma das sen-
sações que o Museu das Ilu-
sões traz aos seus visitantes.
A exposição instalada em um
espaço amplo, no Passeio
das Águas, de aproximada-
mente 1.000 m², conta com
mais de 70 atrações, reunindo
um acervo único de ilusões
de ótica e experiências di-
vertidas, que irão brincar com
o cérebro e com a razão, de
terça-feira a sábado, das 10h
às 22h, com entradas até às
21h, e domingos e feriados
das 12h às 20h, com entrada
até às 19h. Os ingressos po-
dem ser adquiridos através
do site (sympla.com). Quan-
do: terça-feira a sábado.
Onde: Av. Perimetral norte,
nº 8303, Fazenda Caveiras -
Goiânia. Horário: 10h, 12h.
Ingressos: (sympla.com).

Renomados representantes do rap estão confirmados, 
como o rapper Hungria e o grupo Tribo da Periferia

AGENDA
t

CuLTuRAL 

Circo Basileu França apresenta
espetáculo em Goiânia

Divulgação

Cinthia Oliveira

Artistas de diferentes nacionalidades, entre equilibristas, malabaristas, palhaços e acrobatas apresentam o espetáculo
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eSTReiaS

Uma Prova de Coragem (Arthur
The King, 2024) Duração: 1h
45min. Direção Simon Cellan Jo-
nes. Elenco: Mark Wahlberg,
Simu Liu, Juliet Rylance. Gênero:
Aventura. Michael Light e uma
equipe de atletas competem no
Adventure Racing World Cham-
pionship. Cinemark Flamboyant:
11h50, 13h, 14h35, 14h50, 15h35,
17h20, 17h30, 18h15, 19h, 19h55,
20h10. Cinemark Passeio das
Águas: 15h20, 16h20, 17h50,
18h50, 20h15, 21h15. Kinoplex
Goiânia: 16h40, 19h. Cineflix Apa-
recida: 17h, 19h25, 21h50. Mo-
viecom Buriti: 16h30, 18h45. 

A Primeira Profecia (The First
Omen, 2024, Itália) Duração: 1h
55min. Direção: Arkasha Steven-
son. Elenco: nell Tiger Free, Bill
nighy, Tawfeek Barhom. Gênero:
Terror, Suspense. uma mulher
começa a questionar a sua pró-
pria fé quando descobre uma
terrível conspiração para provocar
o nascimento do mal encarnado
em Roma. Cinemark Flamboyant:
12h, 12h50, 14h50, 15h25, 15h40,
17h25, 18h, 18h15, 20h, 20h55,
21h. Cinemark Passeio das Águas:
11h45, 12h45, 14h30, 15h30,
17h10, 18h10, 19h45, 20h45, 22h.
Kinoplex Goiânia: 15h30, 18h10,
20h45. Moviecom Buriti: 16h50,
19h15, 21h40.

Uma Família Feliz (uma Família
Feliz, 2024, Brasil) Duração: 1h
50min. Direção José Eduardo
Belmonte. Elenco: Grazi Mas-
safera, Reynaldo Gianecchini,
Luiza Antunes. Gênero: Drama.
Eva acabou de dar a luz ao seu
terceiro filho e se depara com
a angústia de uma depressão
pós-parto em meio a uma su-
postamente perfeita. Cinemark
Flamboyant: 16h25, 16h50,
17h20, 19h, 19h55, 20h10. 

O Homem dos Sonhos (Dream
Scenario, 2024, EuA) Duração:
1h 42min. Direção: Kristoffer
Borgli. Elenco: nicolas Cage,
Julianne nicholson, Jessica Cle-
ment. Gênero: Fantasia, Comé-
dia. um infeliz pai de família
vê sua vida virada de cabeça

para baixo quando milhões de
estranhos de repente começam
a vê-lo em seus sonhos. Cineflix
Aparecida: 18h45, 21h10. 

Depois da morte (After Death,
2024, EuA) Duração: 1h 50min.
Direção: Stephen Gray. Elenco:
Chetavious Davis, Doug Lito, Kate
Duffy. Gênero: Documentário.
Cientistas, autores e sobreviven-
tes de experiências de quase
morte discutem as dimensões
espirituais e científicas da mor-
talidade e da vida após a morte.
Cinemark Flamboyant: 16h45,
17h45. Kinoplex Goiânia: 21h10. 

eM CaRTaZ

Godzilla e Kong - O Novo Im-
pério (Godzilla x Kong: The
new Empire, 2024, EuA) Dura-
ção: 1h55min. Direção: Direção:
Adam Wingard. Elenco: Rebecca
Hall, Brian Tyree Henry, Dan
Stevens. Gênero: Ação, Fantasia,
Ficção Científica. Mergulhando
profundamente nos mistérios

da Ilha da Caveira e nas origens
da Terra Oca, o filme irá explo-
rar a antiga batalha de Titãs
que ajudou a forjar esses seres
extraordinários e os ligou à hu-
manidade para sempre. Cine-
mark Flamboyant: 12h40,
13h40, 13h50, 15h20, 16h20,
16h25, 18h, 19h, 19h20, 20h20,
20h45, 21h45. Cinemark Pas-
seio das Águas: 11h, 12h,
13h45, 14h45, 16h40, 17h40,
19h30, 20h30. Kinoplex Goiânia:
14h, 15h20, 18h, 21h20. Cineflix
Aparecida: 16h40, 19h20,
21h20, 22h. Moviecom Buriti:
14h50, 17h10, 18h50, 19h30,
21h50. Cinex Oscar niemeyer:
14h, 16h20, 18h40, 21h

Dois é Demais em Orlando
(2024, Brasil). Duração: 1h30min.
Direção: Rodrigo Van Der Put.
Elenco: Eduardo Sterblitch, Pedro
Burgarelli, Luana Martau. Gênero:
Comédia, Família. João é apai-
xonado por quadrinhos e super-
heróis. Agora adulto, ele conse-
guirá realizar seu desejo de in-

fância: ir para um dos parques
temáticas mais legais do mundo,
universal, em Orlando. Cinemark
Flamboyant: 11h40, 12h40, 14h,
14h20, 15h. Cinemark Passeio
das Águas: 12h, 13h. 

Instinto Materno (Mothers' Ins-
tinct, 2024, EuA). Duração:
1h34min. Direção: Benoît De-
lhomme. Elenco: Anne Hathaway,
Jessica Chastain, Caroline Lager-
felt. Gênero: Drama, Suspense.
Situado no início dos anos 1960,
seguindo a história das melhores
amigas e vizinhas Alice e Celine.
Kinoplex Goiânia: 21h.

Dona Lurdes - O Filme (2024,
Brasil). Duração: 1h30min. Di-
reção: Cristiano Marques, José
Luiz Villamarim. Elenco: Regina
Casé, Evandro Mesquita, Arlete
Salles. Gênero: Comédia. uma
mãe e dona de casa que está
sofrendo com a síndrome do
ninho vazio quando o seu últi-
mo filho sai de casa. Cinemark
Flamboyant: 12h20, 13h20,
14h30, 15h30. Cinemark Pas-
seio das Águas: 14h40, 15h40. 

The Chosen - Os Escolhidos
(The Chosen, 2024, EuA) Dura-
ção: 2h 21min. Direção: Dallas
Jenkins. Elenco: Jonathan Rou-
mie, Shahar Isaac, Elizabeth
Tabish. Gênero: Drama, Histó-
rico. Cinemark Flamboyant:
13h20, 14h30, 17h35, 17h50,
20h30, 20h35, 20h50. Em uma
nova adaptação dos aconteci-
mentos da Bíblia, na Galileia
do século I, Jesus de nazaré,
um homem simples e de uma
família humilde de carpinteiros,
auxilia as pessoas à sua volta
Cinemark Passeio das Águas:
16h50, 17h50, 19h50, 20h50.
Kinoplex Goiânia: 18h15. Cine-
flix Aparecida: 15h45. Movie-
com Buriti: 16h20, 21h10. Cinex
Oscar niemeyer: 18h30, 21h10.

tCINEMA

Um infeliz pai de

família vê sua vida

virada de cabeça

para baixo 

quando milhões 

de estranhos de

repente começam 

a vê-lo em seus

sonhos

Divulgação



Isadora Miranda

O Banco Central do Brasil
planeja cortar a taxa Selic em
50 pontos-base em sua próxi-
ma reunião, programada para
os dias 7 e 8 de maio. Contudo,
o ritmo de cortes deve desace-
lerar a partir de junho, levando
a taxa Selic ao final do ano
para um patamar ainda res-
tritivo, em torno de 9%. Essa
projeção está contida em um
estudo especial conduzido pela
Kínitro Capital, obtido com ex-
clusividade pelo InfoMoney.

O estudo enfatiza que, após
a saída dos choques de oferta
que impulsionaram a inflação,
o Brasil adentra um segundo
estágio, conhecido como “úl-
tima milha”. Neste estágio, es-
pera-se uma desaceleração
nos preços dos subitens mais
sensíveis ao ciclo econômico.
No entanto, o Comitê de Polí-
tica Monetária (Copom) de-
monstra preocupação com os
possíveis impactos da amplia-
ção dos ganhos reais e do
crescimento da massa salarial
sobre a dinâmica da inflação
de serviços.

Segundo o texto, desde o
final de 2023, observou-se uma
elevação mais acentuada nos

subitens relacionados à infla-
ção, ampliando o debate sobre
a continuidade do processo na
“última milha”. A gestora in-
dependente conduziu uma
análise detalhada da evolução
recente da inflação de serviços,
buscando verificar se esse mo-
vimento se deu por fatores
pontuais ou se foi resultado
de itens mais recorrentes, sen-
síveis à ociosidade da econo-
mia e à inércia inflacionária.

De acordo com a Kínitro,

grande parte dos desvios das
projeções veio de subitens
que não são influenciados
pelo ciclo econômico, com os
serviços bancários sendo um
exemplo notável. Isso, no en-
tanto, não diminui a impor-
tância do dinamismo do mer-
cado de trabalho sobre a pers-
pectiva de uma possível de-
saceleração mais gradual dos
preços dos serviços.

A análise também destaca
os serviços subjacentes, que

acumularam uma alta de 2
pontos percentuais entre no-
vembro de 2023 e fevereiro
de 2024. Os principais desta-
ques neste período foram a
variação da alimentação fora
de casa (0,44%), os serviços
bancários (0,39%) e o aluguel
(0,26%). Exceto pelos serviços
bancários, os outros subitens
são considerados “pesos-pe-
sados”, representando juntos
45% do total dos serviços sub-
jacentes.

Para contornar esse cená-
rio, foi utilizada uma média
móvel de três meses anuali-
zada e dessazonalizada dos
serviços subjacentes em fe-
vereiro, comparada ao nível
de novembro do ano passado.
Embora a concentração em
serviços bancários tenha per-
manecido, houve uma dimi-
nuição na participação dos
“pesos-pesados”, dando lugar
a segmentos como veículos e
o conserto de automóveis.

A análise também destaca
o descolamento dos serviços
bancários e laboratoriais sob
as óticas da ociosidade e inér-
cia, utilizando uma classifi-
cação do BC. No período de
novembro a fevereiro, os ser-
viços laboratoriais subiram
de 4,3% para 6,4% na média
móvel de três meses dessa-
zonalizada e anualizada, en-
quanto os serviços bancários
saltaram de 7,3% para 14,7%

na mesma métrica.
No grupo dos “inerciais”,

apenas em cinema, teatro e
concertos foram observados
movimentos expressivos, im-
pactados por eventos pontuais
de promoção de descontos
temporários nos ingressos. A
análise reforça a visão de que
grande parte da surpresa com
a alta recente dos serviços
parece estar mais associada
a fatores não recorrentes, que
não são sensíveis à ociosidade
da economia e à inércia in-
flacionária.

Quanto às políticas mo-
netária e fiscal, o estudo de-
fende que o BC deve revisar
para cima o seu hiato do pro-
duto, que ainda está negati-
vo. Com um mercado de tra-
balho mais apertado e rea-
justes salariais acima da
meta de inflação, aumenta-
ram as chances de um atraso
na convergência da inflação
para o centro da meta.

Por fim, o cenário atual su-
gere uma taxa Selic ao final
desse ciclo ainda em patamar
restritivo. A incógnita reside
na possibilidade de uma mo-
deração da atividade econô-
mica mais à frente e se ela
será aceita pelo governo. O es-
tudo enfatiza a importância
de manter o arcabouço fiscal,
ainda que ocorram modera-
ções nas metas ao longo deste
ano. (Especial para O Hoje)
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Negócios

Projeções apontam
para cortes nos ju-
ros seguidos de
uma desaceleração
gradual a partir do
mês de junho

Banco Central deve continuar a
cortar taxa Selic, indica estudo

O ritmo de cortes deve
desacelerar a partir de
junho, levando a taxa
Selic ao final do ano
para um patamar
ainda restritivo, 
em torno de 9%
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Concursos

Os Correios, que atuam no
segmento logístico e de entrega
de encomendas no Brasil e são
responsáveis pela atividade
postal nacional, anunciaram
o possível cronograma das pró-
ximas etapas do concurso pú-
blico nacional da empresa, que
foi apresentado em reunião
para as federações represen-
tativas das empregadas e dos
empregados na terça-feira (2).

De março a julho, será feito
o planejamento do certame e
processo licitatório para con-
tratação da empresa especia-
lizada. Em agosto, está prevista
a contratação da banca orga-
nizadora. No mês de setembro,
o edital do concurso deve ser
publicado. Já em dezembro,
os Correios esperam começar
as contrações dos aprovados.

A empresa ressalta que os
prazos previstos atendem ri-
tos legais e que a empresa
irá trabalhar para reduzi-los,
sempre que possível. “Reali-
zar o concurso público é um
dos compromissos assumidos
pela atual gestão da empresa,

como medida de fortaleci-
mento da estatal, que foi re-
tirada da lista de privatiza-
ções pelo Presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva em seu pri-

meiro dia de governo”, in-
formam os Correios.

De acordo com a empresa,
a diretoria dos Correios tem
trabalhado pela valorização

das empregadas e dos em-
pregados e reabriu as portas
para as representações sin-
dicais, mantendo uma Mesa
de Negociação Permanente

com as duas federações dos
trabalhadores, em que trata
as demandas com as lideran-
ças das entidades.  

O diálogo resultou em be-
nefícios como, por exemplo,
o resgate de mais de 40 cláu-
sulas que haviam sido reti-
radas do Acordo Coletivo de
Trabalho pelo governo ante-
rior, de acordo com os Cor-
reios. Além disso, em 2023, o
acordo coletivo foi fechado
em mesa de negociação, sem
intermediação da justiça tra-
balhista, o que não acontecia
há sete anos, e garantindo
aumento de quase 12% para
parte do efetivo.

Investimentos
Em 2023, os Correios in-

vestiram R$ 262 milhões em
obras/engenharia e manuten-
ção de unidades, um aumento
de R$ 20 milhões em relação
a 2022. Para 2024, o orçamento
da estatal para esse fim é de
R$ 317 milhões. 

Além disso, os Correios
irão investir, até 2026, R$ 856
milhões em novos complexos
operacionais por meio do
Novo PAC e obtiveram auto-
rização para captar interna-
cionalmente R$ 3,8 bilhões
para investimento na moder-
nização da empresa. (Espe-
cial para O Hoje)

Início da contrata-
ção de aprovados
está previsto para
o mês de dezembro

Correios divulgam cronograma
previsto para concurso público

No mês de setembro,
o edital do concurso
deve ser publicado

Fernando Frazão/ABr

Arquivo/TV Brasil

Elza Fiúza/ABr
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